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Des d’aquesta tribuna volem 
saludar els nostres lectors, socis 
i amics, desitjant-los el màxim de  
felicitat possible.

Un cop tornats a la normalitat 
post pandèmica, cal dedicar la 
nostra atenció a la actualitat que 
ens ve donada per una guerra 
a Europa, que encara que no es 
realitzi dins les nostres fronteres 
ni afecti directament, de moment, 
a la nostra seguretat física, si que 
ens està influint i en bona mesura 
determinant el nostre futur.

Al nostre barri, la tornada a la 
normalitat ens va facilitar d’iniciar 
de nou aquelles activitats que 
havien estat interrompudes per 
la pandèmia, com van ser:  La 
celebració del certamen literari, la 
sortida a Berga, els cursos que es 
realitzen al Centre Cívic, la nostra 
Festa Major...

Des de les diferents vocalies que 
conformen la nostra Associació de 
Veïns, fem  un seguiment de totes 
les actuacions que l’Ajuntament 
ha anat fent al nostre barri i que 
es dona amplia informació a les 
pàgines d’aquesta revista: Les 
obres del Parc del Nord, la reforma 
del carrer Batlle Ribé, el lliurament 
a la nostra associació del nou local 
que esdevindrà la nostra nova seu, 
l’estat de la Masia de Ca n’Oriac, 
la remodelació de la Plaça de la 

EDITORIAL
Fuensanta i el seguiment de l’estat 
dels nostres carrers i voreres ...

També dediquem un espai per 
donar a conèixer a un jove del 
nostre barri, Daniel Fernández 
Jiménez, que està triomfant en 
un equip de la Bundesliga de 
handbol alemanya, i que  ha estat 
tan amable de concedir-nos una 
entrevista.

Han començat les obres 
per allargar l’anomenada 
popularment com a “ruta del 
colesterol”, fins a la cruïlla de 
Matadepera. Aquesta obra ens 
facilitarà, a tots els amics de 
l’exercici moderat, de continuar 
amb una activitat que ens ajuda 
a fer salut sense necessitat de 
medicació i, que  per tant, ens 
allarga la vida.

No podem acabar aquesta 
editorial sense mencionar que 
aquest any 2022 es compleixen 60 
anys d’aquells tràgics successos 
provocats pels forts aiguats que 
hi van haver a tot el Vallès a l’any 
1962 i que van provocar la mort 
de més de 400 persones, 374 
persones desaparegudes i a prop 
de 500 vivendes ensorrades i 
que van canviar la fisonomia del 
nostre barri.

SABADELL, OCTUBRE DE 2022
EQUIP DE REDACCIÓ

Desde esta tribuna queremos 
enviar un afectuoso saludo a 
nuestros lectores, socios y amigos, 
deseándoles nuestros mejores 
deseos de felicidad.

Una vez recuperada la 
normalidad post-pandémica, 
debemos dedicar nuestra atención 
a la actualidad que nos viene dada 
por una guerra a Europa, que 
aunque no se dé dentro de nuestras 
fronteras ni afecte directamente, 
de momento, a nuestra seguridad 
física, sí que nos está influyendo y en 
gran medida determinando nuestro 
fututo, inmediato y a largo plazo.

En nuestro barrio, la vuelta a 
la normalidad nos ha posibilitado 
iniciar de nuevo aquellas actividades 
que tuvimos que dejar de hacer a 
causa de la pandemia, como: El 

certamen literario, la salida a Berga, 
los cursos que se están realizando 
en el Centro Cívico, nuestra fiesta 
mayor de barrio…

Desde todas las vocalías que 
forman nuestra Asociación, 
hacemos un seguimiento de todas 
las actuaciones que el Ayuntamiento 
ha ido realizando en nuestro barrio 
y que damos amplia información 
en las páginas de nuestra revista: 
Las obras del Parc del Nord, la 
reforma de la calle Batlle Ribé, la 
cesión a nuestra asociación del 
nuevo local que será nuestra futura 
sede, el estado en que se encuentra 
el proyecto de reforma de la Masía 
de Ca n’Oriac, la remodelación 
de la Plaza de la Fuensanta, y en 
general el seguimiento que nuestros 
compañeros hacen del estado en 
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que se encuentran nuestras calles, nuestras 
plazas, nuestras aceras, nuestros bancos y 
demás elementos físicos que conforman nuestro 
barrio.

Dedicamos un espacio en nuestras páginas 
para dar a conocer a un joven de nuestro barrio, 
Daniel Fernández Jiménez, que actualmente 
está triunfando en un equipo de la Bundes 
liga alemana de balonmano y que ha sido tan 
amable de concedernos una entrevista.

Ya han empezado las obras para alargar el 
carril de bicicletas y viandantes hasta el cruce 
de Matadepera. Esta obra nos facilitará, a todos 
los aficionados al ejercicio físico moderado, 
continuar con nuestra actividad que nos ayuda 

a mantener la salud de una manera sana, tanto 
física como mentalmente, ya que fomenta las 
relaciones entre las distintas personas que se 
dan cita a diario para realizar sus ejercicios.

No podemos acabar nuestro Editorial sin 
mencionar que este año se cumple el sesenta 
aniversario de unos hechos trágicos provocados 
por unas lluvias torrenciales que se dieron en 
el Vallés en el año 1962 y que provocaron la 
muerte de más de 400 personas, 374 personas 
desaparecidas y una gran cantidad de viviendas 
y fábricas hundidas.

EQUIPO DE REDACCIÓN                                        
SABADELL, OCTUBRE DE 2022

UN EMIGRANTE, UN TRABAJADOR
 Como cualquier hijo de emigrante, crecido 

en esta tierra de acogida donde se llegó para 
trabajar por necesidad y para quitarnos el 
hambre, tuvimos, como hoy, que escuchar 
diferentes acentos e “ idiomas” que hasta 
dificultaba el entendimiento aunque había 
un nexo en común, el castellano que hacía 
que comprendiésemos lo que nos decían 
y ordenaban aunque  eso no evitaba que 
nos agrupásemos en barrios o guetos por 
afinidades o regiones de procedencia, hasta 
por preferencias religiosas, ya que hoy en 
día celebramos diferentes romerías con las 
imágenes que se importaron del pueblo de 
nacimiento.

Tampoco  se dejaba de oír entre 
los nativos de aquí la cantinela de que 
“veníamos a quitarles el trabajo”, que si 
éramos delincuentes, casi incivilizados y 
que se nos mirasen con desconfianza pero 
la realidad demostró que gracias al trabajo 
de estos emigrantes esta tierra prospero, 
se mezclaron las sangres, se compartieron 
los sacrificios y se luchó por los derechos 
de los trabajadores en plural sin importar 
la procedencia. 

Hoy en día vuelve a repetirse la misma 
historia, los que ya hemos mezclado 
nuestra sangre, los que aun no habiendo 
nacido aquí consideramos esta tierra como 
nuestra usamos el mismo discurso que el 
empleado con nosotros a nuestra llegada, 
“vienen a quitarnos el trabajo” cuando nos 
referimos a los emigrantes que muchos 
aun jugándose la vida vienen a esta tierra 

a mejorar su situación y la de su familia, y 
volvemos a oír acentos diferentes, idiomas 
diferentes, creencias diferentes y vemos que 
se agrupan según su procedencia en barrios 
o guetos y permitimos su discriminación 
aun sabiendo por experiencia que la única 
solución es que nos mezclemos lo antes 
posible para que asimilemos su cultura 
y compartamos la nuestra con todos 
ellos porque en el fondo todos somos 
trabajadores que venimos a sacar adelante 
nuestras familias y esta tierra que será la de 
todos y los derechos por los que se luchen 
serán los mismos y sus reivindicaciones 
serán las nuestras y sus hijos con su trabajo 
pagaran nuestras pensiones y cuanto antes 
entiendan que esta tierra y sus gentes 
son parte de ellos mismos y nosotros los 
acojamos con los brazos abiertos, antes 
empezaran a querer y defender el país 
donde vivan así como nosotros y nuestros 
descendientes lo hemos hecho.

ANDRÉS LORITE
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¡¡¡ HEMOS ESTADO DE FIESTA ¡¡¡
Desde la vocalía de Urbanismo de la 

Agrupación de Vecinos de Ca N’Oriac, 
resaltamos que por fin hemos podido 
celebrar la inauguración de la remodelación 
de la plaza Fuensanta, que aunque ha 
habido diferentes retrasos, el ultimo que 
obligó a posponer su abertura a los vecinos, 
atribuido a la empresa de electricidad 
Endesa por no efectuar los trabajos que 
tenía asignados y que impedía la entrega 
de las obras.

Ha sido toda una muestra de participación 
vecinal lo que demuestra las ganas que 
teníamos todos de verla acabada y lo que 
más se comentaba en los corrillos era 
como estaba y como está ahora, agradecer 
el empeño de todos en verla terminada, 
el Ayuntamiento que esta vez sí se ha 
implicado y ha cumplido su compromiso, la 
asociación de comerciantes del barrio que 
también como es de menester se adhiere 
a cualquier mejora y gracias a ellos hemos 
degustado un buen chocolate y pastas, 
a la  Hermandad Nuestra Señora Virgen 
de la Fuensanta ,  a los miembros de la 
asociación de vecinos que tanto tiempo 
han mantenido la lucha por esta mejora 
hasta verla conseguida, y agradezcamos 
también a los participantes en el acto que 
han amenizado la mañana como son el 
grupo de acordeón en cau de folk, Manel 
Balart con exhibición  del taichí y la escuela 
de baile Harmony que han puesto la nota 
de color al acto que ha abierto nuestra 
alcaldesa que como siempre se ha dejado 
ver y notar entre nosotros alegrándose de 
que cualquier mejora en un barrio también 
mejora la ciudad de Sabadell y a todos sus 
ciudadanos.

Ahora con un nuevo espacio abierto 
para el disfrute de todos debemos hacer 
hincapié en el civismo y comportamiento 
de todos para que se conserve en tan 
buen estado como nos la han entregado, 
y si, todos estamos pensando en los 
mismos incívicos, que hoy no vamos a 
nombrar como otras veces pues sería darle 
demasiado protagonismo y convirtamos la 
plaza más antigua del barrio en el santo y 

seña de todo lo que podemos mejorar con 
nuestro empeño y dedicación.

Pero hay otras cosas que todavía están 
pendientes y que no por estar de fiesta 
dejamos de hacer notar, como es la entrega 
de los pisos reformados de los maestros 
del Miguel Carreras que todavía esperamos 
que se nos diga las condiciones que hay 
que reunir para aspirar a poder ocupar 
una vivienda, o el local prometido a la 

Agrupación de Vecinos en el mismo edificio 
que parecía que iba a ser entregado por 
navidad, como el turrón, y ahora por esta 
vez tenemos fecha de inicio de obras, para 
Marzo, y entrega en Agosto o Septiembre, 
veremos, otra cosa es cuando nos lo 
entregue cuáles serán las condiciones, pero 
ese será otro cantar.

A fecha de hoy tenemos pendiente una 
reunión con el Ayuntamiento para hablar 
de la situación del Parc del Nord porque hay 
un cierto ruido de fondo que por falta de 
información no podemos clarificar.

También nos falta información sobre 
una de nuestra gran reindivicacion LA 
MASÍA, pero solo sabemos que hay una 
empresa a la que se adjudicó el proyecto y 
que progresa adecuadamente.

Y tenemos otro tema pendiente y muy 
grave, la devolución de la ocupación del 
uso de nuestras aceras a los ciudadanos 
a la cual cosa  siempre se nos ha dado 
largas, diciendo que ya estaban tomando 
cartas en el asunto y pasaban a informar 
a los infractores, porque lo son ya que 
están ocupando un espacio para el que 
actualmente no están autorizados, así nos 
lo ha comunicado el Ayuntamiento, y que 
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se procedería a avisar y posteriormente 
sancionar.

Sobre este asunto dos cosas, la primera 
que hace falta una normativa municipal que 
delimite la ocupación y que nos gustaría 
que se nos consultase como usuarios 
activos, tanto en el uso del espacio público 
como en el correspondiente disfrute del 
mobiliario utilizado y segundo y es algo que 
se palpa en el ambiente y es que estamos 
en periodo preelectoral y hoy por hoy nadie 
va a iniciar una guerra que le reste votos, 

total que después de las elecciones a lo 
mejor tenemos soluciones.

Y desde la Vocalía de Urbanismo 
ofrecemos a cualquier vecino un lugar 
desde donde poder canalizar cualquier 
queja sobre el estado del barrio y si tiene 
algo de tiempo un sitio donde trabajar 
activamente, ahora mismo se nos puede 
localizar en el local de la Vocalía de Decesos, 
calle Font Canaletas, 61, martes y jueves de 
10 a 12 y de 17 a 19, saludos.

VOCALÍA DE URBANISMO

Cuando las personas, mujeres u hombres 
depositamos nuestra papeleta en una urna 
para elegir a los que queremos que dirijan 
los destinos del país, lo que esperamos es 
que se dediquen a mejorar las condiciones 
de vida de sus habitantes, haciendo que 
progresen en aquellas materias propias 
que clarifican, lo que es un avance de dicha 
sociedad.

Quiero dejar constancia de cuáles son 
esas materias que incluyen el contenido 
del bienestar, como sería: que no falte 
en ningún hogar el alimento que llevar a 
la mesa; tener un techo donde cobijarse 
dignamente con su familia; tener cubiertos 
los niveles propios de cultura y formación; 
disponer de una sanidad que cubra 
las necesidades de cualquier dolencia 
sobrevenida; salir a la calle con la seguridad 
de volver a casa sin ningún incidente y por 
supuesto, tener unas buenas estructuras 
de transporte y comunicación como 
corresponde a un país en desarrollo. 
Desarrollo que necesariamente tiene que 
suponer más profesores, más sanitarios en 
sus distintas especialidades, más fuerzas de 
seguridad, mejores medios de transporte, 
en definitiva, todo lo que conlleva una 
sociedad en progreso.

Está claro que es dónde debería poner 
todo su empeño un gobernante que quiera 

PAZ Y PROGRESO
dejar su huella histórica de buen gobierno.

Sin embargo, estamos viviendo uno 
de los momentos actuales  más tristes de 
Europa, cuando creíamos superado por 
la afligida  historia que arrastramos del 
siglo XX, pero no, no hemos superado los 
peores momentos de este siglo pasado, 
y hoy contemplamos como un dirigente 
armado hasta los dientes, con el país que 
gobierna que es el de mayor extensión 
del planeta, pone por delante su ambición 
personal y su estilo patriótico para ampliar 
su extensa zona de dominio llevándose por 
delante miles de vidas de su propio país 
y del país vecino. En vez de propiciar una 
buena relación de vecindad, colaboración 
y progreso para ambos estados se ha 
dedicado a destruir el país vecino y llevarse 
por delante miles de vidas humanas, a la 
vez que se lleva por delante la vida de su 
propia juventud. Y cuando escribo esta 
página aún no ha demostrado toda su 
capacidad destructiva con la que cada día 
amenaza, con cierta sonrisa en su rostro y 
bendecido por el máximo representante de 
la iglesia ortodoxa de su país, siguiendo su 
misma doctrina, porque la del Cristo que 
dice representa más bien la pisotea como 
tantas veces ha ocurrido en estos último 
dos mil años.

M. CALZADO  
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La Festa Major de Ca n’Oriac, la qual es 
va fer els dies 10, 11 i 12 de juny van ser 
tot un èxit d’assistència; la Plaça del Pi i 
l’entorn van quedar totalment plenes de 
gent. Volem donar les gràcies als grups 
que hi van participar desinteressadament, 
amenitzant la nostra festa gran. Desprès de 
dos anys sense poder-la celebrar, la gent 
l’esperava amb molta il·lusió i la vam acabar 
amb un bonic espectacle de foc a càrrec de 
les Bruixes del Nord, que va encantar a tots 
els presents.

Hem fet xerrades de diferents temes 
al Centre Cívic de Ca n’Oriac, i n’estem 
preparant unes sobre sanitat i pensions, 
així com una exposició de fotografies que 
tenim previst de fer cap el mes de gener.

El darrer divendres de cada mes, en 
Joan Guil i l’Antonia Ríos, han començat 
a projectar al Centre Cívic de Ca n’Oriac, 
una sèrie de pel·lícules de contingut social, 
seguides d’un debat sobre el tema projectat. 
No cal dir que l’entrada es gratuïta.

Les activitats que durant aquest curs 
estem fent i en tenim previsió de fer són 
les següents:     Curs d’anglès a càrrec 
dels professors Lluis i Xavier; macramé i 
treballs manuals a càrrec de la Rosa; taller 
d’interpretació i teatre la dirigeix la Carme; 
la rondalla “La Coral del Sud a Catalunya”, 
gosa de bona salut; i la Rondalla de Ca 
n’Oriac continua tocant la seva música amb 
molta alegria.

La gimnàstica a càrrec d’en Jordi ha sigut 
tot un èxit: totes les places estan ocupades. 
També les puntes de coixí la professora de 
la qual és la Fina, està sent molt ben acollida.

Necessitem persones que vulguin 
col·laborar amb nosaltres al Carnaval de 

 VOCALÍA DE CULTURA

febrer, a la Festa Major al juny i d’altres 
activitats. Les portes estan obertes per a 
tots el que estiguin interessats a donar 
una cop de ma; ja sabeu que la Junta de 
l’Agrupació de Veïns esta formada per 
persones voluntària.

També disposem d’una pàgina de 
Facebook,, el responsable de la qual és en 
Xavier Casado i que en ella  s’anuncia tota la 
informació i activitats que realitza la nostra 
Associació, així com altres noticies d’interès 
pels veïns del nostre barri.

El dia 16 d’octubre d’enguany hem 
celebrat la inauguració de la Plaça de la 
Fuensanta amb la 
participació de la 
nostra alcaldessa 
Marta Farrés i 
Falgueras. Es va 
fer una xocolatada 
p r o m o c i o n a d a 
per l’Associació 
de Comerciants 
de Ca n’Oriac i hi 
van haver tot un 
seguit d’activitats: 
acordionistes a 
càrrec d’en Cau de 
Folk; exhibició de 
tai-txi d’en Manel 
Balart i l’actuació 
de Harmony, 
escola de dansa a càrrec d’en Lluís. 

Tal com hem fet amb la Plaça de la 
Fuensanta, seguirem reivindicant totes les 
millores que el barri necessiti per que sigui 
més habitable, com la rehabilitació de la 
Masia i la construcció del Parc del Nord, que 
al nostre parer ja s’està allargant massa.

PALMIRA CABERNET
VOCALIA DE CULTURA
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REMEI BONA: MIRADA I SOMRIURE
Ens deixa Remei Bona Puigvert a punt 

de fer els 77 anys (1945-2022). I ens deixa 
Màlaga, a casa de la seva filla Carla, amb un 
parkinson que avançava. Si l’hem de definir, 
direm: Dona, de classe obrera i de família 
humil, amb un pare allunyat, va estudiar 
per lliure: el batxillerat, d’assistent social, 
d’advocada i, finalment, jutgessa. També 
mare. Es va fer totalment a si mateixa. En 
un camí que avui és més complicat. Llavors, 
hi havia pobresa, però també progrés. Avui, 
amb més riquesa, hi ha menys progrés. 
Llavors -anys seixanta i setanta-, tampoc 
no era fàcil, però hi va créixer. I ara, el seu 
decés ens coincideix just dos anys després 
de l’anada de Josep Ma Benaul, signes de 
tota una època que se’ns fon i desapareix.

Ens portàvem uns sis anys. Un quart de 
vida en aquells primers anys setanta, molt 
poc ara, perquè hem convergit gradualment. 
Sempre vaig viure com a present aquest 
salt entre nosaltres, però disminuït de mica 
en mica.

Ella i el seu entorn (Toni Farrés, Pere Vilas, 
Isidre i Ton Creus, Mima Orriols, Josep Ma 
Plans...), una mica més grans que alguns de 
nosaltres, ens infonien un respecte com a 
referents de compromís social i, alhora, de 
vitalitat personal. Amb una plenitud que fou 
fruit d’un moment històric. Lleugerament 
més grans, eren joves transformadors, en 
la vida social, i en la vida personal. Eren 
Joves, que van -i vam- viure la vitalitat 
trencadora dels seixantes (París, maig del 
68), l’esperit contra dogmàtic (Praga, agost 
del 68) i el compromís social i polític amb el 
moviment obrer (Xile, 1970), però practicats 
aquí, a la ciutat. Eren tant transformadors, 
que les generacions successives, i els seus 
mateixos fills, hem estat molt més prudents 
i conservadores, més temorosos, menys 
radicals, més acomodats.

Va treballar al Gremi de Fabricants 
(entre uns homenots que definia com a 
primats), d’assistent social (a Torre-romeu 
i Espronceda), d’advocada en despatx 

laboralista (niu de conspiracions) i finalment 
de jutgessa. I, entremig, també col·laborà 
amb aquesta revista Ca n’Oriac.

Companya d’un bon tros de camí de 
vida amb Antoni Farrés va afirmar, després 
d’haver-se separat llurs camins, que ho 
tornaria a fer. I en aquests darrers anys 
l’hem de recordar entre els 40 jutges 
catalans que van signar en favor del dret a 
decidir i que el diari El Mundo va denunciar 
en portada. 

Tot i el pas dels anys, va voler mantenir 
el lligam amb els seus orígens en actitud 
i conviccions, no envellir en això. Amb el 
temps, i per a nosaltres, ella va conservar 
l’autoritat i el respecte que ens infonia. 
Sempre va procurar ser recta, sempre 
va seguir la guia de fer allò que estimava 
correcte en cada moment. Aquesta era 
una actitud moral. La seva directriu era fer 
el que calia fer, i t’interrogava a tu sobre 
el mateix fet, perquè la correcció, allò just, 
no era una dada fixa, una creença, sinó un 
camí crític a compartir, contrastar. I feia 
que la relació amb ella fos una interrogació 
de responsabilitat en aquest món. I aquest 
era el seu barem de l’amistat. Sona massa 
elevat, però aquest era el sentit seu profund. 
Fer-se amics per convicció moral.

No era que el dret li vingués de ser 
advocada o jutgessa, sinó a l’inrevés. El 
sentit d’allò correcte (just) explica perquè 
en va voler ser. I en ella, aquesta rectitud 
només podia casar-se amb la vitalitat. Una 
vitalitat que avui hem frenat i refredat. Fou 
un temps en que volíem canviar el món. 
Certament no som a la fi dels seixantes 
i primers setantes, el món s’ha fet més 
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obscur i complicat, però alguns joves com 
ella ho van viure amb plenitud, van florir en 
aquell moment.

La Mei ha estat lliure, es va construir a 
ella mateixa i això té també un preu. La 
llibertat no és idíl·lica, és humana. I els 
déus gelosos es vengen de la llibertat de 
les grans persones tot infonent-les soledat 
i malaltia.

Descansi en el nostre record, i que 

visqui en tot allò que encara compartim 
i prorroguem. Aquest món on som no 
s’hereta, es construeix de nou cada dia, 
i algunes persones -com la Remei- l’han 
escalat molt amunt. Al llarg de la història 
hi han hagut, de tant en tant, moments i 
persones estel·lars. La Mei i el seu temps 
ho han estat.

MANEL LARROSA

Soy Fernando Pino y os 
voy a contar mi historia, 
una de esas que se dan a 
menudo pero que no se 
suelen contar. 

Yo era un trabajador 
autónomo enamorado de 
mi oficio al que le afectó 
la crisis del 2008. Seguí 
trabajando como pude 
hasta que un día tuve un 
accidente y me lesioné la 
columna. A partir de ese 
momento, el hecho de no 
poder trabajar me hizo 
caer en una depresión. 
Como consecuencia la economía de casa 
se resintió hasta llegar al punto de que mi 
familia me abandonó. Fue entonces cuando 
acabé de hundirme en esa depresión. Al no 
tener una vivienda, pues no podía pagar 
el alquiler, me vi obligado a vivir en mi 
furgoneta durante cuatro meses. 

Más tarde, en una visita al psiquiatra, 
este me derivó a una trabajadora social 
con la que tuve varias entrevistas en las 
que le contaba mi caso para poder buscar 
una posible solución. Ella, en cuanto pudo 
me puso en contacto con la asociación 
Ningú Sense Sostre, a la cual llegué con 
los ánimos totalmente por los suelos. 
Después de cuatro meses en la furgoneta 

UN NUEVO AMANECER
por fin pude dormir en 
una cama. Gracias a las 
atenciones que tuvieron 
conmigo las trabajadoras 
sociales y las personas de 
la asociación empecé a 
ver un poco de luz en mi 
vida de nuevo. Luz que se 
fue ampliando día a día 
gracias al trato recibido 
con tanto amor, cariño 
y esperanza. Fue esta 
esperanza la que me hizo 
volver a quererme otra 
vez e hizo que volviese a 
tener autoestima. 

En estos momentos me encuentro 
viviendo en una casa de acogida de dicha 
asociación en la que me siento muy a gusto, 
ya que la considero mi hogar por el trato 
recibido hasta día de hoy. Actualmente 
estoy esperando una pequeña paga con 
la que podré independizarme, que es la 
finalidad de esta asociación: reinsertar a 
las personas en la sociedad ayudándolas a 
buscar trabajo y dándoles apoyo. 

Hoy por hoy agradezco la mano que salió 
del cielo y me rescató del suelo. 

En agradecimiento a las trabajadoras 
sociales y a Ningú Sense Sostre,  los cuales han 
conseguido volver a darle sentido a mi vida.
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L’Institut Ca n’Oriac, situat al cor de 
barri, a l’edifici de l’antic institut Arraona, 
va obrir les portes el setembre de 2018. 
Aleshores només teníem dos grups de 1r 
d’ESO i érem 7 professor/es. Enguany ja 
tenim tota l’etapa de secundària completa, 
comptem amb una trentena de professores 
i professors i més de 250 alumnes. Després 
d’aquests darrers anys de pandèmia volem 
obrir-nos encara més al barri, consolidar 
sinergies amb les entitats i col·lectius afins 
a nosaltres i créixer plegats.

Dia rere dia, treballem perquè l’institut 
sigui un espai acollidor i amable: qualsevol 
lloc pot ser un espai de conversa, 
d’autonomia i de calma. Tenim racons amb 
sofàs, l’antic aparcament per a professorat 
convertit en l’Àgora, un espai de trobada 
de l’alumnat i d’esbarjo, tenim un hort que 
veïns i veïnes del barri ens ajuden a fer-lo 
ufanós… 

Un dels nostres valors és el de vincular-
nos amb l’entorn. I això vol dir establir 
contactes amb persones del territori més 

INS CA N’ORIAC,
L’INSTITUT QUE PORTA EL NOM DEL BARRI

proper però, també, buscar aliances amb 
persones expertes arreu de Catalunya. Per 
exemple, hem portat a terme projectes amb 
ILLA, l’Escola d’Art i Disseny de Sabadell, 
amb l’associació Bruixes del Nord, amb la 
Sala i l’Estruch, amb l’ADENC (l’Associació 
per la defensa i estudi de la natura)...

També ens agrada que les famílies entrin 
al centre. Així doncs, a banda de reunir-nos 
amb elles al llarg del curs, les convidem a 
venir a veure el producte que fem un cop 
hem acabat els projectes transversals, 
participen en activitats concretes d’aula (per 
exemple, l’altre dia va venir una mare a fer 
un taller de pizzes) o bé col·laboren en les 
jornades d’autoconstrucció impulsades per 
l’AFA (Associació de Famílies de l’Alumnat) 
amb les que volem millorar els espais del 
nostre institut. 

Més enllà del barri, Sabadell ens 
ofereix múltiples recursos dels quals ens 
podem beneficiar. Així doncs, visitem les 
biblioteques més properes, fem ús de les 
instal·lacions esportives de la zona, visitem 
els museus i els diferents equipaments 
culturals de la ciutat, col·laborem amb 
alguns dels mitjans de comunicació locals, 
entre d’altres. Estem oberts/es a noves 
propostes que puguin esdevenir una 
oportunitat d’aprenentatge per a l’alumnat.

Us animem a venir-nos a conèixer, a 
donar-nos un cop de mà o simplement a 
seguir-nos a les xarxes socials: @inscanoriac

SIGNAT: CLAUSTRE DE L’INS CA N’ORIAC
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DANI FERNANDEZ JIMÉNEZ
JUGADOR DE BALONMANO EN LA LIGA DE HONOR ALEMANA

La familia 
Fernández Páez  
se ha ganado el 
respeto  de todos 
los vecinos por 
su disposición y 
colaboración en 
todo lo que significa 
la mejora de las 
condiciones de vida 
en nuestro barrio, 
los hermanos 
Resu y Paco, son  
colaboradores de 

la A. Vecinos  de toda la vida y siempre con 
excelente disposición.

 En el aspecto deportivo, comenzó el 
abuelo Paco como destacado jugador del 
Club balonmano Fuensanta en los años  70  
ha seguido profesionalmente el hijo Javier y 
ahora el nieto juega en el TVB Stuttgart  de 
balonmano en Alemania. Por mediación de 
Javier, padre del jugador le hemos pasado 
un pequeño cuestionario y sus respuestas 
las transcribimos a continuación:

Lugar de nacimiento y familia.
Sabadell, familia Fernández 
2.- Estudios y aficiones.
Estudios universitarios en Fisioterapia. 

Entre mis aficiones destaco escuchar 
música, tomar café con amigos y ver 
partidos de balonmano.

3.- Profesión y actividad actual.
Jugador profesional del TVB Stuttgart de 

la Bundesliga alemana de balonmano. 
4.- Has tenido muchas dificultades 

para llegar a jugar en la liga de honor 
Alemana de balonmano. 

Más que dificultades yo diría que he 
necesitado mucho esfuerzo para poder 
llegar a nivel profesional. Se necesitan 
muchas horas de entrenamiento desde 
edad temprana para poder alcanzar este 
nivel. Obviamente, después te das cuenta 
que el mundo de la élite es realmente 
complicado y tanto a nivel físico como mental 
se te plantean muchísimas situaciones de 
estrés que tienes que ser capaz de poder 
saber llevar sin que afecte a tu rendimiento 

deportivo. Es complicado desplazarte 
lejos de tu familia y amigos para perseguir 
aquello que buscas, pero indudablemente 
eso te hace madurar y ser mejor persona.

5.- Con esta trayectoria, que planes 
tienes para el futuro.

Mis planes de futuro son 
fundamentalmente seguir disfrutando de 
esto hasta que pueda e intentar ver dónde 
está mi límite. Aun soy un jugador muy joven 
que es afortunado de poder vivir y trabajar 
de lo que más le gusta. Ese es el motivo por 
el cual disfrutar y pasarlo bien con lo que 
hago ahora mismo es prioritario para mí. El 
futuro de la élite es realmente incierto, todo 
puede cambiar de un día a otro.  

6.- Quieres decir algo más que 
consideres interesante para los lectores 
de la revista.

Considero muy interesante el nexo que 
existe entre toda mi familia y el balonmano. 
Me siento muy orgulloso de que tanto mi 
abuelo, Francisco Fernández Páez, como 
posteriormente mi padre, mi madre y mi tía 
siguiesen con esa dedicación a este deporte 
y fuesen capaces de transmitirme la pasión 
que ellos sentían por ello. Gran parte de 
ver y vivir el balonmano de la forma que lo 
hago es gracias a ellos. Por ese motivo creo 
que aunque esté a muchos Kilómetros de 
ellos siempre les siento cerca.

A.F.
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CA N’ORIAC SE MUEVE
No puede olvidarse que, durante dos años, 

la actividad de todas las administraciones 
(estatal, autonómica y local) ha estado 
centrada en combatir la COVID19. Una 
lucha en la que han existido claroscuros 
y que muchos de los padecimientos 
(incluidas muertes en las residencias 
-más de 5.000 en Catalunya-) podrían 
haberse evitado si la Generalitat, que tiene 
competencias exclusivas en materia de 
sanidad y residencias, no hubiese llevado 
a cabo los recortes en la sanidad pública e 
implantando un modelo de gestión de las 
residencias que ha resultado tan nefasto 
como incontrolable.

Lógicamente Sabadell también ha 
padecido las consecuencias de esta 
extraordinaria situación en todos los 
aspectos, entre ellos, la ralentización 
de las intervenciones en los barrios, 
por la urgencia de atender necesidades 
prioritarias derivadas de la pandemia y 
tener que destinar buena parte de los 
recursos (económicos, personal,…).

En la medida que esa pesadilla se ha ido 
superando y sin solución de continuidad, 
los señores del dinero nos han metido en 
una guerra que está suponiendo muertes 
y un proceso inflacionista muy duro para 
las familias de las clases trabajadoras. Lo 
cierto es que, desde el 2008 (la gran crisis 
económica), quienes dominan el mundo 
(el poder económico) nos han introducido 
en un laberinto del cual todo indica que 
los ricos saldrán más ricos y el pueblo 
trabajador más pobre.

Sirva esa pincelada sobre el momento 
en el que nos encontramos para aterrizar 
en nuestro barrio que, no olvidemos, nos 
afecta directamente. Y ponemos en valor el 
que las asociaciones vecinales de Sabadell 
hemos seguido luchando de mil y una forma 
para ayudar a las personas más necesitadas 
durante  el aislamiento y trabajando para 
lograr unos barrios más dignos.

El fin oficial de la pandemia hace apenas 
un año y la vuelta a la normalidad ha 
supuesto un cambio sustancial en lo relativo 
a las intervenciones del ayuntamiento en 
todos los barrios, unas intervenciones que 

en la mayoría son reivindicaciones de las 
asociaciones. En nuestro barrio, los datos 
confirman lo que digo: construcción de un 
complejo de 150 viviendas para personas 
mayores en Roureda; renovaciones de 
plazas (Fuensanta, ….), mejora de juegos 
infantiles en plazas (del Pi, Abets, Pau Trullà, 
Farell, Mola, Josep Rosell,…); renovación de 
iluminación (Plaça Rosalía de Castro, Avda. 

Matadepera,….); calles Aneto, Ordesa, 
Vallespir, Bujaruelo, Corones, Arxiduc 
Austria, Font Canaleta, Mola, Nápoles 
Collsalarca, Navacerrada, Alcarria,….); 
asfaltado de tramos (Agudes, Mont Blanc, 
Molanés, Lluçanes,……….); reposición de 
arbolado en distintos puntos; etc. y un 
amplio listado de intervenciones que 
especialmente el vecindario donde se ha 
actuado conoce, sin olvidar una de las joyas 
de la corona como es el Parc del Nord.

Si bien toda actuación que beneficie al 
barrio debe ser puesta en valor, también 
decimos que quedan mucho camino por 
recorrer: la massia de Ca n’Oriac, no iniciada 
por errores administrativos anteriores, pero 
además de los temas de mantenimiento y 
limpieza que se ha avanzado pero que deben 
mejorarse, existen problemas relacionados 
con determinados comportamientos 
indeseables que requieren estrategias de 
l’Ajuntament-Generalitat para combatirlos, 
sin olvidar que la cultura es fundamental 
para superar el incivismo y fomentar la 
convivencia. Sin perjuicio de ello, podemos 
decir que estamos en el buen camino, 
tanto por las intervenciones que se están 
realizando en el barrio, como por la hoja de 
ruta de la asociación para ir mejorándolo.

LOLI CEBRERIO.
PRESIDENTA DE LA AV DE CA N’ORIAC
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AUTODETERMINACIÓN ¿DERECHO O ASPIRACIÓN?
A día de hoy los supuestos reconocidos 

internacionalmente para ejercer la 
autodeterminación son dos: pueblos 
colonizados y minorías nacionales 
oprimidas. Un tercero, inexistente pero 
deseable por convicción democrática (no 
porque crea racional ir troceando el mundo 
con fronteras), sería que también los 
estados democráticos, sujeto a condiciones 
pactadas en cada caso, dispongan de esa 
posibilidad.

Aquí conviene aclarar que, si bien leyes 
y jurisprudencia no son inmutables o que 
no todas las leyes son justas, hasta que 
no cambien, para valorar la legalidad de 
una situación en un estado democrático o 
internacionalmente hay que estar a lo que 
el ordenamiento jurídico que corresponda 
diga. No hay otra. En este caso, la CE78 
no contempla la  autodeterminación y el 
Derecho Internacional no lo reconoce a 
poblaciones de entidades territoriales de 
estados democráticos. Es más, ninguna 
constitución de los grandes países 
occidentales ampara la amputación de 
una parte de su territorio y no por ello, 
dejan de ser democráticos. España no es 
una excepción. Y se puede afirmar que 
una constitución catalana estaría en la 
misma línea: ni reconocería el derecho a 
la autodeterminación y menos consentiría 
que una parte de su territorio o de población 
de ese territorio (Vall d’Arán, Barcelona, 
Vallés,…) iniciase un proceso secesionista 
unilateral.

Primer supuesto: Catalunya-colonia. Solo 
desde la obsesión puede mantenerse que 
Catalunya sea un territorio ocupado por 

una fuerza extrajera y colonos. Un relato 
dirigido a la agitación política y la inútil 
búsqueda de apoyo internacional a una 
decisión de independencia acogiéndose 
al derecho a la autodeterminación, que 
surgió como herramienta descolonizadora 
de la expansión europea hacia África, Asia 
y América y que, resoluciones posteriores, 
extendieron a los pueblos no sometidos a 
dominación colonial, siempre que, el estado 
en cuestión, no fuese democrático, es decir, 
no fuese representativo de la totalidad de 
la población (segundo supuesto). Más allá 
de percepciones subjetivas o proclamas 
desaforadas, Catalunya no encaja en el tipo.

Segundo supuesto: Catalunya-minoría 
nacional oprimida. Veamos: Catalunya goza 
de un considerable nivel de autogobierno 
con amplias competencias exclusivas; es 
una de las regiones ricas de Europa, con 
un PIB superior a la media de España; con 
policía autónoma; con una implantación 
de su cultura y lengua que nunca había 
tenido (no existe “choque de culturas” 
con España); que ha celebrado múltiples 
elecciones democráticas: 11 locales, 13 
autonómicas, 15 estatales, 8 europeas, con 
representación en Parlamento Europeo, el 
Congreso y Senado, el Parlament y en otras 
tantas instituciones; que dispone de código 
civil e instituciones propias; con un Govern 
que monopoliza férreamente los medios de 
comunicación públicos y que tiene un poder 
omnipresente/clientelar en la totalidad 
de instituciones públicas, etc. y en buena 
parte de la vida social, económica, política 
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y cultural del país. Con semejante escenario 
hablar de minoría oprimida carente de 
plenos derechos civiles y políticos no tiene 
ninguna credibilidad. Cosa distinta es que el 
nivel de autogobierno sea mejorable (que lo 
es), pero eso es harina de otro costal.

Y si Catalunya no es ninguna posesión 
colonial, ni está sometida por un Estado 
extranjero, ni se le discrimina o niega a 
participar en los gobiernos (autonómico y 
estatal) en condiciones de igualdad, queda 
el tercer supuesto: posibilidad de ejercerla 
sin ser colonia, ni minoría oprimida. Aquí, 
las elites independentistas harían bien en 
abandonar relatos peregrinos y abstenerse 
de difundir teorías conspirativas. Es más 
digno defender la autodeterminación 
como aspiración (no como derecho que, 
jurídicamente, en este caso, no existe) 
por desearlo un sector importante de la 
población (sin confundir la parte con el 
todo: Catalunya, afortunadamente, es 
heterogénea, como lo es España formada 
por regiones y nacionalidades distintas) y 
que así sería aunque Catalunya estuviese 
integrada en otro estado (Alemania, Bélgica, 
Francia,…..), si bien eso conduce al peligroso 
nacionalismo identitario étnico-cultural, por 
otra parte, presente en el ADN de todos los 
patriotismos.

Y aquí entra la voluntad de los estados 
democráticos para avenirse a cuestionar 
su unidad territorial que, como premisa, 
deben tener en consideración qué parte de 
la población apuesta por construir su estado 
propio (en Catalunya sobre un 40%). Pese 
a todo y no siendo razonable permanecer 
en España (ni en ningún estado) si no se 
desea, lo sensato es consensuar fórmulas 
que permitan conocer la voluntad de 
quienes residen en Catalunya, mediante un 
referéndum, pactadas las condiciones, por 
el que apostamos más del 60%, para lo cual 
es recomendable acudir a antecedentes 
como el de Canadá, que se convirtió el 
primer país de las democracias avanzadas 
en reconocer la posibilidad de cualquiera 
de sus provincias (no sólo la francófona 
Quebec) a escindirse y crear su propio 
estado siempre que se cumpla lo que 
prescribe la Ley de Claridad, que, con sus 

claroscuros, puede servir de referente.

Sin obviar que se trata de una tarea difícil 
y llena de obstáculos como, en su caso, la 
reforma constitucional, un guion para la 
puesta en marcha de un proceso, partiendo 
del escrupuloso respeto a la neutralidad y la 
pluralidad en todos los ámbitos, incluidos, y 
especialmente, los medios de comunicación 
públicos y concertados e instituciones 
públicas y dejando claro el rol que tienen 
Congreso y Parlament, debería incluir, como 
mínimo: pregunta clara sin ambigüedades, 
el censo, la participación, mayoría necesaria 
y el tratamiento de los territorios de ese 
nuevo estado que quieran continuar en 
España (lo que democráticamente es 
exigible para España debe serlo para 
Catalunya), etc. El voto afirmativo abriría la 
negociación para establecer los términos de 
la separación (o lo que se hubiese votado) 
abordando los temas técnicos-jurídicos-
políticos-económicos que den efectividad 
nacional e internacional al acuerdo. 

Así de simple y de complejo al tiempo. 
Lo evidente es que, ni DUI, ni 155 han 
aportado ninguna solución democrática y 
razonable, todo lo contrario, han generado 
(sin que sea descartable como efectos 
colaterales deseados por los promotores) 
una desafección social y un país 
fragmentado, preñado de desconfianzas 
y fobias, heridas que, desgraciadamente, 
tardarán años en curarse y un Govern que, 
enfrascado en luchas internas y enrocado 
en el identitarismo, ni gobierna, ni atiende 
los graves problemas sociales existentes. 
Por sentido común, debe ponerse fin a la 
esterilidad en la que nos encontramos.

MANUEL NAVAS.
SOCIÓLOGO. VECINO DE CA N’ORIAC
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25 SEPTIEMBRE 62: LA RIADA
Los terribles 

datos. Hace 60 años 
la riada que arrasó 
el Vallés Occidental 
provocó una tragedia 
humana, social, 
medioambiental y 
económica en la que, 
según datos oficiales perdieron la vida 
441 personas (40 en Sabadell), hubo 374 
desaparecidos, cerca de 500 viviendas con 
daños totales o parciales, el realojo de más 
de 3.000 personas y toda la industrial lanera 
que bordeaba el Ripoll. No fue tan casual. 
Las lluvias torrenciales encontraron terreno 
abonado para el desastre. Las explicaciones 
suelen omitir las causas estructurales, en 
las que las condiciones sociales generadas 
por el franquismo tuvieron mucho que ver, 
porque favoreció la enorme magnitud de 
la desgracia, evidenciando que la relación 
entre desastres “naturales” y pobreza y sus 
consecuencias van siempre de la mano y 
recaen invariablemente en los más débiles. 
Algunas notas al respecto.

El contexto. La guerra civil de 1936, 
iniciada tras el fracaso del golpe de estado 
impulsado por sectores económicos, 
terratenientes, jerarquía eclesiástica, 
militares reaccionarios y Falange, terminó 
en 1939 poniendo fin a la democracia y 
dando paso a la dictadura, una larga noche 
de represión, torturas y el exilio de cientos 
de miles de personas, acabando con la 
esperanza de modernizar el país que abrió 
la II República. Tras la guerra, el pueblo 
quedó inmerso en una extrema pobreza. En 
tales condiciones, la búsqueda de trabajo y 
del anonimato huyendo de la represión y las 
necesidad de mano de obra en territorios 
con industria, forzaron olas migratorias 
procedentes de diversos lugares (Murcia, 
Extremadura, Andalucia, ….), de las cuales, 
parte llegó a Sabadell (de 50.000 habitantes 
en 1945 se pasó a 180.000 en 1975). 

La emigración: condiciones de vida y 
rol. La emigración fuimos reubicada en la 
periferia (malviviendo en estadas, cuevas, 
chabolas, casas de autoconstrucción,…) 
y así surgieron y se consolidaron barrios 
(Ca n’Oriac; Torre Romeu; Can Puiggener; 

Gràcia, Creu de Barberà;….) 
en condiciones infrahumanas, 
sin luz, agua, alcantarillado, 
asfaltado, equipamientos, 
transportes, etc., un escenario 
que fue caldo de cultivo para 
el desastre que generó la riada 
del 62. Una emigración cuyo 

papel en orden al proceso de acumulación 
capitalista fue fundamental, como lo fue 
en la recuperación del movimiento obrero 
y vecinal y en la lucha por mejorar las 
condiciones laborales, sociales, económicas 
y vecinales e imprescindible en la lucha por 
la democracia. Puede decirse que, en gran 
medida, se convirtió en “la sal de la tierra”. 
Hechos que desmontan el revisionismo 
histórico esencialista que, desde sus 
poltronas, andan reescribiendo la historia 
ninguneando el papel del pueblo trabajador 
y emigrante en la construcción de la 
Catalunya actual y al que suelen dirigirse 
con calificativos peyorativos.

Memoria histórica. Si en general la 
recuperación de la memoria histórica hace 
referencia al conocimiento de los avatares 
que han marcado nuestra idiosincrasia 
personal y colectiva para extraer las 
conclusiones que consideremos, es 
evidente que la riada del 62 forma parte de 
esa historia y que aporta datos significativos 
para conocerla mejor: ¿el por qué se dieron 
las condiciones para que el daño de la riada 
alcanzase tales dimensiones?; reconocer 
la solidaridad popular que se desplegó; 
analizar el papel de la emigración en 
todos los terrenos; entender que Sabadell, 
con sus virtudes y defectos, es fruto de la 
historia que hemos forjado autóctonos y 
emigrantes formando un todo indivisible; 
etc. Ahora, a los 60 años de la riada, y como 
beneficiarios de su legado, cabe reivindicar 
el papel de quienes nos precedieron que, 
en un durísimo contexto, se dejaron la 
piel, y en casos la vida, se sobrepusieron 
a las adversidades y lucharon para sacar 
adelante a sus familias, para lograr mejores 
condiciones de vida colectivas y para acabar 
con la dictadura. Para ellos/as, nuestro más 
profundo respeto y reconocimiento.

FAVSABADELL
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L’ EUCACIÓ DE ZERO A TRES ANYS
Quan escric aquestes línies 

fa pocs dies que s’ha iniciat 
el curs escolar. En dir això, a 
molts ens ve al cap les Escoles 
d’Educació Infantil i Primària, 
però pocs pensem que uns 
dies abans els infants de zero 
a tres anys han començat 
la seva escolarització a les 
Escoles Bressols.

L’entrada a l’Escola Bressol 
per primer cop o després 
d’unes llargues vacances, 
moltes vegades, significa “un 
trauma”. Tant els infants com 
les famílies, viuen uns moments carregats 
d’emocions que moltes vegades són fins i 
tot, contradictòries

Per part de les famílies, la incertesa 
per la nova situació, la il·lusió per a gaudir 
d’unes vivències úniques dels seus fills i les 
seves filles, l’inici del vincle amb la mestra 
i el mestre, amb l’escola... Molts d’ells i 
elles enceten per primer cop el camí de 
Comunitat Educativa, el camí d’escola. I 
tot plegat esdevé una càrrega emocional 
important.

Per als nens i nenes implica una separació 
de l’entorn familiar, és a dir, d’aquell 
entorn que dona seguretat als infants. Això 
comporta establir noves relacions (amb 
altres adults i infants), habituar-se a un nou 
espai i sovint a un nou horari. El canvi és 
rellevant i d’una càrrega vital infinita.

L’adaptació a aquesta nova situació 
pot definir totes les futures adaptacions 
que visqui l’infant al llarg de la seva vida. 
Generalment, és la primera adaptació en 
l’àmbit social i, per tant, serà una de les 
experiències vitals més valuoses de la nena 
i el nen.

Les Etapes Educatives obligatòries 
(Primeria i ESO) i també les postobligatòries 
estan consolidades com a política pública 
“de masses”. La franja 0-3 anys és la darrera 

a ser implementada i està encara en vies de 
consolidació.

Per tant, no fora el moment de repesar 
l’atenció educativa als nens i nenes de 0-3 
anys?

La primera infància és una etapa 
determinant pel desenvolupament del 
cervell humà. Una intervenció de qualitat 
esdevé clau per adquirir capacitat d’iniciativa, 
habilitats creatives, memòria, etc. En aquest 
sentit, l’educació en la primera infància té 
un potencial transformador capaç d’alterar 
les trajectòries dels infants: com més anys 
d’educació de qualitat, menys possibilitats 
de fracàs escolar (OCDE, 2019).

No serè jo qui qüestioni les escoles 
bressol, com a espais de contenció dels 
efectes de les desigualtats i de generació 
d’oportunitats, són un pilar fonamental 
d’una política pública d’atenció a la infància 
fonamentada en els drets dels infants.

Però si mirem el que passa a les realitats 
properes i no tan properes, hi ha maneres 
d’atendre l’Educació de la Primera Infància, 
amb l’obtenció de resultats similars, 
probablement, implementant models no 
tant “angoixants” per a les famílies i els 
infants.

RAMON BURGUÉS I SALSE.
MESTRE D’EDUCACIÓ PRIMÀRIA.
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ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS DE LA ASOCIACIÓN DE 
VECINOS DE CA N’ORIAC

En Sabadell a  17 septiembre de 2022 
inicio  17’5 horas.

Saludo a los presentes por parte de la 
Presidenta Dolores Cebreiro.

Lectura del acta del año 2021 por 
parte de la secretaria, que se aprueba por 
unanimidad de los presentes.

Pedro López, vicepresidente comentó 
que el certamen  literario fue  todo un éxito 
con la participación de más de 150 alumnos.

La revista de la asociación se publicó en 
el mes de abril, y tenemos previsto publicar 
otra antes de finalizar este año 2022.

Fiesta Mayor: Tuvimos problemas:

• Con el departamento de cultura del 
Ayuntamiento que no nos dieron permiso 
hasta el mismo día que empezaba la fiesta, 
a las 13 horas.

• Con el grupo “la taberna”, que no se 
presentaron.

• Con el contrato de Japidens.

Pensamos en anularla, pero finalmente 
decidimos realizarla, y resultó ser 
todo un éxito de público y de la gran 
cantidad de entidades que participaron 
desinteresadamente.

De todas formas, cabe decir que no 
estuvimos demasiado contentos con la 
calidad del material -tarimas y sillas- que 
nos prestó el Ayuntamiento; eran muy 
viejas.

Información de las diferentes vocalías:

Andrés Lorite, portavoz de la vocalía de 
urbanismo:

• Gracias a la campaña que hicimos sobre 
los postes de la luz, hemos conseguido que 
saquen tres.

• Se ha urbanizado la calle Alcalde Ribe.

• Está previsto que se inaugure la Plaza 
de la Fuensanta.

• El parque del Nord, todavía no ha 
terminado, pero se está trabajando.

• Estamos pendientes de que el 
Ayuntamiento nos convoque para 
entregarnos el local que será la nueva sede 
de la asociación de vecinos; será una de las 
viviendas rehabilitadas de la escuela Miquel 
Carreras.

Pedro Martínez de la vocalía de decesos, 
explica el buen trabajo que están realizando 
las compañeras que se han incorporado 
últimamente, y da paso a la responsable de 
la vocalía, Elisabeth Torres.
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Elisabeth Torres, responsable de la 
vocalía de decesos:

• • Informa que en el año 2020 hubieron 
96 defunciones; en el año 2021, hubo 80; a 
mediados de septiembre ya llevamos 76. Las 
razones del elevado número de difuntos, 
los dos años anteriores las atribuíamos a 
la Covid-19, pero este año es posible que 
lleguemos al centenar de defunciones y no 
se las podamos atribuir a la pandemia.

• Para poder atender las necesidades de 
nuestros asociados cuando éstos mueren 
fuera de Sabadell, estamos intentando 
contratar un contestador automático para 
facilitarles el contacto con algún miembro 
de la vocalía cuando el fallecimiento se 
produce en días festivos o en período de 
vacaciones.

Antonia Ríos de la vocalia de decesos, 
explica que la aseguradora  GES, regala una 
canastita a las parejas que apunten a nenes/
as de menos de dos años. Informa que GES 
ha puesto al servicio de les familias de los 
difuntos una persona de acompañamiento, 
la misión de la cual es la de facilitar todo 
el proceso burocrático que comporta un 
enterramiento.

Pere Corominas, tesorero:

• Aunque las funerarias nos dijeron 
que este año la subida de precio sería del 
2 %, nosotros hemos notado un mayor 
incremento. Hemos pasado de un coste de 
3098€ por difunto del año pasado a 3400€ 
este año. A pesar de la subida, cabe decir 
que disponemos de dinero suficiente para 
asegurar el servicio a nuestros asociados, 
tal y como hemos hecho hasta ahora.

• Esta subida de costes, más la inflación 
tan alta que estamos teniendo, que 
prevemos que la subida de cara al próximo 
año será considerable, nos vemos en la 
necesidad de incrementar la cuota que 
pagan nuestros asociados.

• La Asociación de Vecinos se financia con 
la cuota anual de 8 €   que pagan sus asociados, 
con la subvención del Ayuntamiento que 
nos da cuando organizamos la fiesta mayor 
y con la colaboración de los comerciantes 

del barrio, que nos ayudan a sufragar los 
gastos que comporta la realización de la 
citada fiesta.

• Cada año, nuestra asociación, colabora 
económicamente con alguna entidad, como 
Médicos sin fronteras, Open arms... Este 
año ya hemos contribuido con 1000 € al 
Cabildo insular de Palma de Gran Canaria 
para ayudar a las familias damnificadas por 
erupción del volcán.

Dolores Cebreiro, de la Federación 
de Asociación de Vecinos, informa sobre 
actividades que las diversas vocalías de las 
Personas Mayores están realizando para 
mejorar la socialización y la buena salud de 
las personas de la llamada tercera edad.

Juan Guil, miembro de la Junta, nos 
anuncia que cada viernes de fin de mes se 
pasará una película en el centro Cívico de 
Ca n’Oriac; naturalmente será gratis para 
el público. Las películas versarán sobre 
temáticas de tipo político, social y temas de 
género.

Referente a las actividades de los cursos 
2022/2023: tenemos gimnasia tres días a la 
semana; Puntas de Almohada; La coral del 
Sur en Cataluña; clases de Inglés a cargo 
de Lluís, y Javier, que son voluntarios y no 
perciben honorarios; taller de Macramé a 
cargo de la profesora Rosa, que también es 
gratuito.

También hemos tenido algunas charlas, 
en el Centro Cívico, y estamos preparando 
nuevas conferencias, exposición fotográfica, 
certamen literario, carnaval en febrero, 
fiesta mayor en junio y otras actividades.

Ruegos y preguntas: Don Feliciano valora 
muy positivamente los trabajos de todos los 
voluntarios de esta asociación.

Se da por finalizada la sesión a las 20 
horas del día 17 de septiembre de 2022, 
agradeciendo la presencia de los socios que 
han asistido.

PALMIRA GABERNET                                                                                  
DOLORES CEBREIRO

SECRETARÍA                                                                                       
PRESIDENTA
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LLUITES COMPARTIDES DE LA REVISTA CAN ORIACH I 
D’ÒMNIUM CULTURAL DE SABADELL DEL 1975
UN RECORD, AGRAÏT I INTERESSAT, D’UN VELL

Tinc al cap i al cor, el record de la 
*revista Can Oriach*, de fa 56 anys, quan 
vaig conèixer al malaguanyat Juan Gómez, 
de vint anys, i em va donar el primer 
número de juliol del 1966, on hi signava l’ 
editorial, parlant d’un *barrio acuciado de 
problemes*, i de *situar el barrio a la altura 
que se merece*.

Aquell mes va començar una relació 
sentimental amb el barri i la revista (que va 
publicar 108 números durant 12 anys i va 
arribar a tenir més de 1000 subscriptors!) 
que s’allargaria fins a finals de l’any 1969, 
treballant amb entusiasme i fent pinya amb 
tot una colla, en estudis sòcio-econòmics 
i que va culminar amb aquell que va fer 
portada històrica, d’abril de 1969 (núm. 36)  
*3.121 millones  es el dèficit urbanístico 
del  cinturón suburbial de Sabadell és de 
de pesetas*, dins dels quals hi havia 6.950 
habitatges necessaris, i que sabem va fer 
forat a l’Ajuntament del Burrull.   

Aprofito, ara, per reiterar el meu 
agraïment a l’honor que em vau fer 
convidant-me a participar a la taula rodona 
dels cinquanta anys de la revista, el 2016, fa 
6 anys, i al vídeo de la història del barri, fa 3 
anys, al costat de la vintena llarga de veïnes 
i veïns, i liderat pel Paco Vilchez.

I només per això avui m’atreveixo a 
compartir un record de l’any 1975, amb el 

Franco, assassí i genocida del català, 
encara viu, quan la revista va ajudar a 
l’ensenyament i la cultura catalana i que 
jo he volgut portar, amb orgull, a la taula 
rodona dels 50 anys de l’Òmnium Cultural 
de Sabadell (un honor, també), que té uns 
10.300 socis a la comarca petita de Sabadell 
i prop dels 200.000 a tot Catalunya, amb el 
lema de *llengua – cultura – país*. 

Vaig dir el 7 de juny passat a al Casal Pere 
Quart, de la Revista Can Oriach: al número 
87 de març- abril del 1975, a les 3 pàgines 
del treball el títol *Enseñanza i Cultura 
Catalana*, amb entrevistes a 6 persones, 
entre les quals dos regidors de l’ajuntament,  
hi surt un comunicat d’Òmnium adreçat a 
tot els Ajuntament de Catalunya demanant, 
en 6 punts,  l’ensenyament en català, 
la catalanització dels carrers i els noms 
dels municipis d’acord al nomenclàtor 
de l’Institut d’Estudis Catalans, de les 
comunicacions oficials, més recursos pel 
català i  la normalització de la senyera als 
edificis oficials. Al peu del comunicat /carta 
hi ha els eslògans de *volem els ajuntaments 
i l’escola catalans i democràtics* al costat 
de les 4 barres, com a la portada d’aquest 
número de la revista, amb el text següent:

*El escrito que reproducimos nos ha 
sido remitido por la Delegació de Òmnium 
Cultural. Con relación al mismo y por el 
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10 ANYS DEL DIARI DIGITAL ISABADELL 
Per Jordi de Arriba, director de iSabadell (www.iSabadell.cat)

 iSabadell havia 
de ser, o no seria, un 
diari popular i plural, 
que destaqués per un 
seguiment exhaustiu de 
la política, els temes de 
societat i les històries 
humanes en un moment 
de crisi. 

Un diari obert, que es dirigís al tot 
Sabadell, al Sabadell dels 200.000 i no al 
Sabadell dels 2.000. Connectat als racons 
de la ciutat. Un digital de titular fort però 
fiable. Un mitjà amb principis sòlids però 
dues úniques militàncies: el periodisme i la 
ciutat. 

I tot i a la mateixa vegada aprofitant el 
gran marge que hi havia en quant a noves 
formes de presentar i distribuir la informació. 
Obert a l’opinió. A les col·laboracions. A les 
fotografies. Als virals. Amb el temps, en un 
món líquid i amb l’impacte com a mínim 
comú denominador, apostant pel context i 
pels antecedents. I fer-ho de forma amena, 
per tothom, sense dirigismes ni voler ser el 
que no li toca a ser un mitjà de comunicació. 

Amb molta força a les xarxes. Utilitzant 
totes les eines i canals. Però amb els peus al 
carrer. Sempre amb la web, www.isabadell.

cat, i la marca, iSabadell, com el nucli a 
potenciar i preservar. 

Així va néixer iSabadell, a l’inici sense 
la voluntat de fer seguiment constant 
de l’actualitat sinó d’il·luminar espais i 
problemàtiques sense focus mediàtic 
local. Explicar Sabadell al món però també 
explicar el món des de Sabadell. Amb les 
eines i les possibilitats del segle XXI però 
amarrat a les bases d’un ofici en reinvenció 
permanent. 

Conjugar proximitat amb fiabilitat, 
pluralisme amb rigor, última hora 
amb context, entreteniment amb 
anàlisi, periodisme de cuina lenta amb 
instantaneïtat. Oberts al pacte i l’acord però 
preservant la independència del projecte. 

Així va néixer iSabadell. Així ha crescut. 
Així seguirem. 

No vull acabar aquestes línies sense 
agrair la revista de l’Associació de Veïns 
de Ca n’Oriac aquesta oportunitat per 
compartir un espai a la seva publicació. 
També als nostres lectors i anunciants la 
seva complicitat al llarg d’aquesta dècada. 
I especialment a l’equip de professionals 
i col·laboradors la seva professionalitat i 
dedicació durant tot aquests anys.

interès de su contenido, este Consejo de 
Redacción y haciéndose eco, sin duda, del 
sentir de sus lectores vería con muy buenos 
ojos que el Alcalde la Ciudad hiciera una 
declaración pública de contestación a los 
puntos expuestos en el citado escrito* 

Valentia demostrada, doncs, d’Òmnium 
i de la Revista en aquells moments de 
començaments del 1975, amb molta por dels 
darrers temps del dictador i de la dictadura, 
I que encara tenien de ser sanguinaris en 
els propers mesos del 1975.

Han passat 47 anys des del posicionament 
valent de la Revista i d’Òmnium Cultural 
sobre *Enseñanza y cultura catalana* 
davant de la dictadura que la prohibia. La 

valoració del què ha passat després fins avui, 
on som i on anem, correspon a cadascú. Si 
voleu, en podem parlar, però avui aquí no 
toca. Ara només vull fer el recordatori de la 
*lluita compartida* que vam fer junts. 

MUCHAS GRACIAS / MOLTES GRÀCIES 
*REVISTA CAN ORIACH* I GENT DE CA 
N’ORIACH. 

JOAQUIM CLUSA ORIACH
WWW.CLUSA-ORIACH.CAT

PS.: Agraït a Miquel Zambudio Díaz, segon 
director de la *Revista Can Oriach*, després 
de Carles Ortiz, perquè m’ha ajudat a trobar 
aquesta *lluita compartida*
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LA HIPOTECA INVERSA
Una Hipoteca Inversa és una hipoteca 

que funciona de manera ‘oposada’ a una 
Hipoteca Convencional. Quan volem 
comprar un habitatge i necessitem diners, 
sol·licitem un préstec amb una hipoteca 
sobre l’habitatge com a garantia. En el cas 
de la Hipoteca Inversa, ja som propietaris 
de l’habitatge i necessitem diners.

En cas de necessitar més diners per a 
complementar els ingressos de la pensió, 
la contractació d’una Hipoteca Inversa 
ens serviria per a complementar aquests 
ingressos. No necessitarem vendre 
l’habitatge, continuarem essent-ne els 
propietaris i podrem continuar residint-
hi, mantenint el nostre entorn quotidià 
habitual (també el podríem llogar si fos 
necessari anar a una residència). Aquestes 
rendes que anirem cobrant cada mes, 
s’acumularan com a deute junt amb els 
interessos que es generin. El contracte 

finalitzarà amb la defunció del sol·licitant.
Recordem primer com funciona una 

Hipoteca per a l’adquisició d’un habitatge 
a fi de poder entendre millor la Hipoteca 
Inversa.

Quan formalitzem una hipoteca per 
a la compra d’un habitatge, tenim ben 
definits l’import, l’horitzó temporal (quants 
anys dura) i l’interès (fix o variable). Amb 
aquests tres paràmetres és fixa una quota 
mensual que està composta per una part 
corresponent als interessos i una altra per 
al retorn de l’import del préstec. Veiem un 
exemple.

Suposem una hipoteca de 200.000 € a 
pagar en 20 anys i a un interès del 3,00% fix 
per a tota la durada de la hipoteca. La quota 
mensual resultant en aquest supòsit es de 
1.109,20 €/mes. En finalitzar els 20 anys el 
deute serà de zero euros.

 

En aquest quadre tenim els càlculs per al 
primer mes i per als 5, 10 i 15 anys.

En el primer rebut (1-1-2023), es destinen 
500,00 € a pagar els interessos del mes i la 
resta fins als 1.109,20 € a la devolució del 
deute 609,20 €.

Al cap de cinc anys (1-1-2028), el deute 
ja ha baixat als 160.617,22 €, la quota és la 
mateixa i la part destinada als interessos 
mensuals és de 401,54 € en lloc dels 500 
€ del primer rebut. La resta de la quota 
(fins als 1.109,20 €), és devolució del deute 
707,66 €.

Al cap de deu anys (1-1-2033), el deute ja 
ha baixat fins als 114.869,53 €, els interessos 
mensuals d’aquest deute són 287,17 € i ja 
retornem més import al mes 822,03 €.

En finalitzar els 20 anys, haurem pagat 
1.109,20 € x 240 mesos = 266.206,85 €

Dels 200.000 € hem pagat 66.206,85 € 
d’interessos. Cal tenir en compte que el valor 
del nostre habitatge (per raó de l’augment 

Data Deute Interessos Devolucio deute Quota total Deute Pendent
01/01/2023 200.000,00 € 500,00 €   609,20 €              1.109,20 €    199.390,80 € 
01/01/2028 160.617,22 € 401,54 €   707,66 €              1.109,20 €    159.909,56 € 
01/01/2033 114.869,53 € 287,17 €   822,03 €              1.109,20 €    114.047,50 € 
01/01/2038 61.728,24 €    154,32 €   954,88 €              1.109,20 €    60.773,36 €    

de preus ‘IPC’ d’aquests vint anys), s’haurà 
incrementat i molt probablement superarà 
l’import que hem destinat a la seva compra.

En el cas de la hipoteca per a l’adquisició, 
sabem quan deixem de pagar (l’any en què 
el deute serà de 0 €) i el cost que tindrem 
(excepte si és a interès variable). També 
sabem que a mesura que anem pagant, el 
deute i els interessos van disminuint.

Tornant a la Hipoteca Inversa, per a 
sol·licitar-la, cal tenir més de 65 anys (o 
una minusvalidesa superior al 33%), i que 
es tracti de l’habitatge habitual (cal complir 
també altres requisits legals regulats en la 
disposició Addicional 1ª de la Llei 41/2007 a 
fi d’obtenir avantatges fiscals, transparència 
i assessorament independent.

Anem a veure els riscos i les incògnites 
que té aquest producte. D’entrada, i de 
manera sintètica, segons el Banc d’Espanya, 
cal tenir en compte tres aspectes bàsics 
(resumits): 
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1. Pot revestir certa complexitat 
financera. 

2. La durada del contracte és definit 
per l’esperança de vida determinada per 
l’edat del contractant. 

3. Els seus efectes van més enllà, ja 
que poden afectar els possibles hereus.

Començant per la complexitat del 
producte, cal tenir en compte que existeix 
una asimetria de comprensió entre l’Entitat 
i el contractant. El coneixement que té 
l’Entitat comercialitzadora acostuma a ser 
molt superior al que pot tenir el contractant. 
Per això és convenient buscar el consell 
d’un assessor financer independent (la Llei 
ja ho preveu). Aquest assessor, a banda 
d’explicar-nos el producte en un llenguatge 
més entenedor, podria estudiar altres 
alternatives, en funció de la nostra situació 
economicofinancera actual i de les possibles 
necessitats futures.

Quant a la durada del contracte, aquest 
dependrà de l’edat del contractant, no 
és el mateix fer-ho amb 65, 70 o 80 anys. 
L’edat afecta de manera directa el càlcul de 
l’esperança de vida.

Pel que fa als efectes futurs, un cop es 
produeix la defunció del titular  queda un 
deute per als hereus. En funció d’aquest 
deute i del valor de mercat de l’habitatge, 
els hereus poden pagar el deute, assumir-
lo o renunciar a l’herència. En aquest últim 
cas, l’Entitat haurà d’executar la hipoteca.

Per a poder cobrar una renda mensual 
elevada, és necessari ser propietari d’un 
habitatge de valor elevat i tenir una edat 
avançada. És evident que com més valor de 
l’habitatge i menys anys cobrant les rendes 
això suposarà una renda mensual més alta.

Quin deute podria quedar en el moment 
de la defunció del sol·licitant? 

Suposem la següent situació:

 Comparem els interessos de les dues 
hipoteques:

Import Interés Durada Interessos pagats
Hipoteca Compra 200.000,00 € 3,00% 20 anys 66.200,00 €           
Hipoteca Inversa 200.000,00 € 6,00% 15 anys 135.000,00 €         

 Amb la hipoteca per la compra hem 
pagat uns 66.000 € d’interessos enfront dels 
aproximadament 135.000 € que s’hauran 
acumulat en la hipoteca Inversa, tenint en 
compte que hauran estat 5 anys menys.

En el supòsit que es visqui més dels 
15 anys de l’exemple, es deixarien de 
cobrar les rendes mensuals i per cada any 
addicional s’acumularien més de 20.000 € 
d’interessos. El risc de deixar de cobrar les 
rendes, es podria pal·liar contractant a l’inici 
una renda vitalícia diferida (comportaria 
més interessos) i combinar els dos tipus 
de rendes. La renda vitalícia s’activaria en 
finalitzar els anys previstos en la primera 
renda. Cal tenir en compte que una renda 
vitalícia plantejaria altres riscos i limitacions.

Recordatori d’alguns dels conceptes a 
tenir en compte:

• L’import de la renda i la seva durada, 
anirà en funció de l’edat, de l’esperança de 
vida i del valor de l’habitatge.

• La renda mensual és constant, però 
si es vol atenuar la pèrdua de valor com a 
conseqüència de l’IPC, es pot fixar una renda 
més petita a l’inici i anar-la incrementant en 
un percentatge anual.

• En funció del valor futur de l’habitatge i 
del deute acumulat, hi haurà un diferencial 
positiu o negatiu que determinarà la decisió 
dels hereus entre acceptar o renunciar a 
l’herència.

• El desconeixement dels anys que 
viurem és una incògnita per poder saber 
fins quan cobrarem i quin serà el deute 
total acumulat. 

• En cas de no complir els requisits 
indicats en la Llei, es perdrien avantatges 
fiscals i altres proteccions que preveu la 
normativa.

Prendre una decisió d’aquest abast i 
importància, difícil de modificar un cop 
presa i que afectarà el nostre futur, demana 
que es valori amb deteniment i que es 
busquin totes les possibles alternatives així 
com cercar el consell d’un assessor financer 
independent.

ANSELM 

Import Hipoteca 200.000,00 € Suposem 50% valor taxacio
Edat 70 anys Edat al realitzar el contracte
Esperança vida 15 anys Suposem fins als 85 anys
Interés 6,00% Aproximat, pot ser superior
Quota mensual 1.100,00 €      El que cobrarem cada mes
Deute acumulat 335.000,00 € Al final dels 15 anys
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   El pasado sábado 8 de 
octubre tuvo lugar en el Colegio 
de Médicos de Madrid el acto de 
presentación de la Asociación 
de Madres de Adolescentes y 
Niñas con Disforia Acelerada 
(AMANDA). El acto se celebró en 
un momento de máxima tensión 
entre el Ministerio de Igualdad y el 
movimiento feminista a propósito 
de la conocida como “ley trans”, 
en trámite para ser aprobada. 
Hace años que desde el feminismo 
cuestionamos y criticamos las ideas 
que fundamentan este tipo de 
leyes, señalando sus nefastas consecuencias 
para los derechos de las mujeres y la infancia, 
leyes que ya podemos encontrar a nivel 
autonómico en casi todas las comunidades.

 La presentación de AMANDA revistió 
una especial importancia por dos motivos. 
En primer lugar, porque por primera vez 
alzaron la voz las familias afectadas, familias 
con niñas y niños que han expresado la 
disconformidad con su cuerpo y su sexo. 
Estas familias ponen en duda que sus hijas 
e hijos necesiten hormonación y cirugías de 
cambio de sexo, con efectos irreversibles 
para su salud, ya que en la gran mayoría de 
los casos se trata de adolescentes con otros 
problemas – ansiedad, depresión, autismo 
– que han encontrado en el ampliamente 
difundido discurso “trans” una pretendida 
salida de su malestar. Es por esto que hablan 
del contagio social del que sus hijas e hijos 
han sido víctimas. En segundo lugar, el acto 
fue importante porque se llevó a cabo en el 
Colegio de Médicos de Madrid, siendo un 
aviso por parte de profesionales de la salud 
que también cuestionan la conveniencia 
de medicar y operar a adolescentes que 
rechazan su cuerpo, especialmente ante la 
explosión de casos en los últimos cinco años.

 Para hacernos una idea del fenómeno, 
vayamos a los estudios y los datos. En 2018, 
la doctora Lisa Littman acuñó el concepto de 
disforia de género de inicio rápido al darse 
cuenta del enorme incremento de chicas 
adolescentes que se autodeclaraban “chicos 
trans” después de un periodo prolongado 
de exposición a las redes sociales, o en 
cuyo grupo de amigas había otras chicas 
que habían declarado lo mismo. En el caso 
de Reino Unido, por ejemplo, si vemos las 

estadísticas observamos que los 
casos de adolescentes trans han 
pasado de un centenar a 5000 al 
año a lo largo de la última década. 
Y en mucha mayor proporción 
entre las chicas, siendo esto algo 
nuevo, ya que anteriormente se 
trataba principalmente de niños y 
hombres que decían ser mujer.

 En esta misma línea se expresó 
el doctor Celso Arango, jefe de 
psiquiatría juvenil del hospital 
Gregorio Marañón, en el acto de 
presentación de AMANDA. En una 
entrevista en el periódico El Mundo, 

explica que en la unidad de hospitalización en 
la que trabaja era habitual tener uno o dos 
casos, pero que actualmente son entre el 15 
y el 20% de pacientes quienes se declaran 
trans. Ante estos números, es necesario 
preguntarse qué está ocurriendo con las 
adolescentes; o si es razonable atribuirlo sin 
más, como hace el Ministerio de Igualdad, a la 
libre expresión de la identidad de jóvenes que 
efectivamente habrían nacido en el “cuerpo 
equivocado”.

 Pero… ¿Se puede nacer en un cuerpo 
equivocado? ¿Se puede ser hombre habiendo 
nacido mujer, o viceversa? Creer que sí implica 
suponer la existencia de una especie de alma 
o esencia invisible de hombre o de mujer 
metida en un cuerpo del otro sexo, cosa 
difícilmente defendible desde un punto de 
vista científico y racional. Lo que sí existe son 
los comportamientos socialmente asociados 
a los hombres y las mujeres, y es en ellos 
donde se está viendo una supuestamente 
verdadera “identidad de género”. De este 
modo, una chica adolescente que no encaje 
en los roles y estereotipos machistas, como 
por ejemplo que vista con ropa considerada 
masculina o que juegue a cosas consideradas 
de chico, puede empezar a dudar de que 
su sexo sea el correcto, especialmente si se 
siente mal por no encajar, ya sea por este u 
otros motivos. Ya no digamos si se trata de 
una chica atraída por otras chicas, que en vez 
de pensar que es lesbiana, puede empezar a 
pensar que en realidad es un chico que nació 
en un cuerpo de chica.

 Quizás pensarán ustedes que la 
escuela es la que debe orientar al alumnado 
para que reflexione críticamente sobre el 
tema. Pero deben saber que a las escuelas 

NO CONTABAN CON LAS MADRES
NI CON LAS FEMINISTAS
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e institutos ahora acuden activistas de los 
“derechos trans” a explicar al alumnado que 
pueden escoger si ser chica o chico, que nadie 
puede poner en duda su decisión por ningún 
motivo, y que un montón de profesionales 
médicos pueden hacer realidad su sueño de 
“ser quienes son”. Y es más, los protocolos 
educativos obligan al profesorado a aceptar 
sin objeción y sin contactar con la familia el 
hecho de que un alumno o alumna declare 
ser del otro sexo.

  Desde Docentes Feministas 
por la Coeducación (DOFEMCO) hemos 
analizado en profundidad lo que está 
ocurriendo en los centros educativos en la 
obra titulada La Coeducación Secuestrada: 
Crítica feminista a la penetración de las ideas 
transgeneristas en la educación, publicada 
por la editorial Octaedro. Sus autoras, dos de 
ellas vinculadas a Sabadell, son integrantes de 
DOFEMCO y especialistas en los campos de la 
educación y la adolescencia. El libro supone 
la primera aportación al conocimiento y 
la difusión de lo que está pasando en las 
escuelas e institutos, denunciando el impacto 
de los discursos de la “identidad de género” 
en el sistema educativo y entre la infancia y la 
adolescencia.  

 Con los centros educativos, los 
medios de comunicación y los partidos 
políticos inundados por las dogmáticas ideas 
transgeneristas, entran en juego la industria 
farmacéutica y las clínicas con sus “terapias” 
hormonales de por vida y sus operaciones 
de “cambio de sexo”, quienes llevan años 
viendo incrementados sus beneficios gracias 
al aumento de su actividad. Tanto es así que 
ya han dado lugar al fenómeno “detrans”, 

compuesto principalmente por chicas a 
las que se animó a tomar medicación y a 
practicarse cirugías mayores, como la doble 
mastectomía, para sentirse bien con su 
cuerpo; pero que después se dieron cuenta 
de que sus problemas eran otros, y que 
nadie había indagado en ellos. Estos casos de 
destransiciones son cada vez más numerosos, 
y han hecho que países como Finlandia, 
Reino Unido y Suecia hayan empezado a dar 
marcha atrás en sus respectivas “leyes trans”.

 Todo esto ocurre justo cuando el 
Ministerio de Igualdad y el Gobierno de 

España están tramitando su propia “ley trans”, 
presentada como el gran logro de la legislatura 
en materia de derechos civiles. Sin embargo, 
no contaban con las madres de AMANDA, que 
están denunciando la situación. Tampoco 
contaban con las maestras y profesoras 
feministas ni con el movimiento feminista en 
general, el único movimiento social y político 
que mantiene los pies en la tierra sin dejarse 
llevar por la corriente, y que exige un debate 
público urgente antes de seguir acercando 
alegremente el bisturí al cuerpo de menores.

MARINA PIBERNAT VILA
MIEMBRO DE FEMINISTES DE CATALUNYA Y DOFEMCO

LA RUTA DEL COLESTEROL LLEGARÁ HASTA MATADEPERA
 El éxito de este camino que va  paralelo 

desde la gasolinera  a la salida de Can ‘ Oriac 
hasta Sant Julià de Altura  está avalado por 
los miles de ciudadanos que lo utilizamos 
diariamente, unos como deporte y otros 
como paseo de recreo.

Está compuesto de un carril para 
viandantes y otro para bicicletas.

Desde hace muchos años, se hablaba 
de que el ayuntamiento de Sabadell y el 
de Matadepera estaban de acuerdo en  
comunicar las dos poblaciones mediante 
el alargamiento del camino del colesterol, 
pero han tardado tanto, que algunos 

pensábamos que fue un proyecto que no 
se realizaría en mucho tiempo.

Pues bien, aunque han tardado,  La 
Diputación de Barcelona ha comenzado las 
obras que también incluyen una rotonda en 
el peligroso cruce con la carretera que va de 
Castellar a Terrassa y que tendrá un coste 
total de más de 2 millones de €uros.

La previsión es que el verano de 2023, 
podamos disfrutar de esta nueva fuente 
de salud a la que llamamos la ruta del 
colesterol.

FDEZ.
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En este número entrevistamos a nuestro 
vicepresidente, PEDRO LÓPEZ ABAD, su 
trayectoria personal y su compromiso para 
mejorar la vida de nuestro barrio y de la 
clase obrera en particular, merece que 
se conozca, pues  compaginando su vida 
familiar y personal, desde muy joven  ha 
dado y  sigue  dando muchas horas de su 
vida de forma desinteresada, cumpliendo 
sobradamente con su deber de ciudadano, 
y aunque no es el único si es un ejemplo a 
seguir, sus explicaciones hablan por si solas.

-Lugar de nacimiento y familia
Nací en 1947 en Archena, un pueblo de 

Murcia. Cuando tenía 4 meses mis padres 
se trasladaron a Sabadell, buscando 
mejores condiciones de vida y trabajo, 
nos instalamos en casa de mis tíos y de mi 
abuela que vivían en can n’Oriac, poco a 
poco mis padres fueron construyendo una 
pequeña barraca. En 1976 me casé y tengo 
dos hijas y tres nietos.

-Estudios y formación profesional.
Por circunstancias de la vida, a los 9 años 

tuve que hacerme cargo de mi hermano que 
tenía 1 año ya que mis padres trabajaban 
los dos. A partir de ese momento solía ir a la 
escuela alternativamente según el horario 
de mi madre. A los 40 años fui a la escuela 
de adultos donde me saque el graduado 
escolar.

-De joven ya apuntabas maneras, explícanos 
tu participación en el centro cultural.

De muy joven siempre tuve interés por los 
problemas sociales en la calle donde vivía. 
Teníamos un grupo de amigos que siempre 
intentábamos reunirnos para crear nuestras 
propias actividades. Yo me di cuenta que a 
veces nos faltaba más información sobre 
otros temas más generales. En 1965 conocí 
a amigos que militaban en la JOC (Juventud 
Obrera Catolica) y me incorporé para tener 
más conocimientos en general.

El grupo de jóvenes del barrio pensamos 
en la necesidad de tener un local para 
reunirnos y organizar otras actividades, 
de ahí surgió la idea del Centro Cultural 
que gracias a las asistentas sociales como 
Pilar Ramón y Pilartxo consiguieron dicho 
local cedido por Cáritas en los pisos de la 
Cooperativa de la Ronda Collsalarca, fue a 
finales del año 1968.

El día 1 de Enero de 1969 me incorporé al 
servicio militar y al año siguiente al regreso 
de la mili me impliqué junto con otros 
jóvenes a organizar diferentes actividades 
como charlas, cine fórum, cursos de pintura, 
cursos de fotografía, festivales de música y 
excursiones. Fueron unos años muy buenos 
dado que en la mayoría de actividades eran 
muy bien recibidas por los jóvenes que 
participaban muy activamente.

Dada la implicación de todos los 
jóvenes creímos conveniente participar 
en la Agrupación de Vecinos y a partir de 
ese momento me eligieron a mí como 
representante de los jóvenes del Centro 
Cultural. Me incorporé a la vocalía de cultura 
y fue mi inicio en la Agrupación de Vecinos 
de ca n’Oriac.

-Vida laboral y sindical.
A los 11 años viendo la situación de mi 

madre que la vista le empezaba a fallar 
y tenía que dejar de trabajar, entré de 
aprendiz en una farmacia, trabajo que 
siempre me gustó, pero la vida a veces te 
cambia y a los 14 años fallece mi padre 
y tuve que buscar otro trabajo en una 
empresa textil donde podía hacer horas y 
así poder ayudar económicamente mejor a 
mi familia.

Cuando me licencié del servicio militar 

ENTREVISTAMOS A  PEDRO LÓPEZ ABAD
Vicepresidente de la Agrupación de Vecinos de Ca n’Oriac
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busque otros trabajos ya que el textil 
entraba en crisis, y encontré trabajo en una 
empresa de motores ASEA-CES hoy ABB, allí 
conocí compañeros muy comprometidos 
con el mundo sindical, aprendí mucho de 
ellos. Dichos compañeros pertenecían al 
sindicado de la USO y yo me afilié a dicho 
sindicato. Cuando en la democracia se 
legalizan los sindicatos pudimos hacer 
elecciones libres y varias veces estuve en 
el comité de empresa. A nivel local formé 
parte del secretariado de la USO como 
responsable de información, al cabo de un 
tiempo asumí la dirección del sindicato a 
nivel local.

-Pasas a formar parte de la Junta directiva 
de la Agrupación de vecinos y en la actualidad 
ocupas el cargo de vicepresidente, explícanos 
la labor realizada en la Agrupación durante 
estos años.

Durante varios años y según me 
permitía mi horario laboral, colaboré 
con la vocalía de enterramientos. He 
estado muy comprometido con todas las 
vocalías porque siempre he creído que 
hay que ayudar en todo lo que se pueda 
y hacer equipo con los compañeros. Una 
de las vocalías que consideré que era la 
más necesitada por todo el trabajo que 
abordaba era la vocalía de Urbanismo 
que tocaba temas tan importantes como 
es el alcantarillado del barrio, el asfaltado 
de nuestras calles y remodelación de 
nuestras plazas y zonas verdes para un 
mejor barrio. También fue muy importante 
cuando se construyó la Gran Vía a todos 
los vecinos que lindaban con ésta se les 
pusieron unas contribuciones especiales 
que consideramos que eran muy excesivas 
y gracias a nuestras reivindicaciones 
conseguimos reducir dicha cuota.

-Explica todo lo que consideres importante 
para nuestros lectores.

Desde muy pequeño solía ir con mi 

padre a unas reuniones los sábados por 
la noche y allí se discutía sobre la luz y el 
agua que eran sumamente importantes 
para todas las viviendas y otros asuntos de 
primera necesidad. Allí en esas asambleas 
se constituyeron como asociación de 
propietarios de Ca n’oriac, pagando cada 
año una cuota de 4,99 pesetas, era el año 
1948. 

Después de tantos años uno se da cuenta 
de lo sumamente importe que es estar 
asociado a una asociación de vecinos ya que 
haciendo equipo se consiguen cosas para 
todos. Uno de los logros más importantes 
fue conseguir un centro del jubilado, las 
asambleas celebradas en la Sala Miguel 
Hernández reivindicando escuelas públicas 
y guarderías y también una sanidad de 
calidad. Otro de los logros fue conseguir 
una fiesta mayor popular, la recuperación 
del Febrero Cultural y el Carnaval para el 
disfrute de todos los vecinos y vecinas de 
nuestro barrio. También se lograron con 
la ayuda de los vecinos que los terrenos 
destinados a la construcción de pisos hoy 
en día sean la Plaça del Pi, la Plaça dels 
Abets y la Plaça Sant Bernat.  Dicho logro 
fue también gracias a la colaboración de los 
jóvenes del Centro Cultural.

Por todo esto yo personalmente pido 
a todos los vecinos y vecinas que ayuden 
y apoyen a la Agrupación de Vecinos para 
que se sigan logrando mejoras que todavía 
quedan pendientes y que con la ayuda de 
todos podamos hacer un barrio donde el 
día a día y la convivencia sean un camino a 
seguir.

A.F.
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Desde hace muchos años, disfruto 
del placer de dedicarme al ejercicio de la 
medicina. Creo que es un trabajo, o mejor 
dicho, una forma de vida, para mi magnífica 
y sin igual. Se pasan malos ratos, sí es 
cierto, pero se compensa con muchos más 
de buenos. 

Sí, soy médico, un antiguo y noble 
oficio, por el que profeso gran respeto y 
admiración, dotado de una ética y principios 
en los que creo y practico, se podría decir 
que con fe ciega, pero siempre aceptando 
la lógica evolutiva. 

En sus inicios y según cuenta la historia, 
debutamos en el teatro del mundo como 
brujos, chamanes, buscavidas, charlatanes, 
dentistas y cirujanos, hoy nos llaman, por 
lo general, licenciados, doctores, médicos, o 
cirujanos, aunque todavía conviven o mejor 
dicho, viven de esta maravillosa profesión 
los charlatanes, sanadores, brujotes y 
buscavidas. De todo ha de haber en “la viña 
del Señor”. 

Incluso puedo afirmar que hoy en día 
coexisten los médicos, los mediquillos y 
lamentablemente los “toca bandurrias”, 
impresentables que degradan esta 
profesión, mala gente. No deberían existir 
(ojo, sin desearles ningún daño). 

Pero luego pienso que si no existiera “lo 
malo”, ¿como íbamos a poder comparar y 
después apreciar “lo bueno”?.

Y finalmente afirmo que, la enorme gran 
mayoría de los profesionales que se dedican 
al mundo de la sanidad son excelentes 
profesionales y han conseguido elevar 
nuestra sanidad a niveles estratosféricos, 
a pesar de nuestros políticos y de las 
míseras inversiones en profesionales, 
equipamientos, investigación y desarrollo, 
y por supuesto sin olvidar la también muy 
deficiente  inversión en educación, base y 
futuro de la sociedad. 

Hubo una época en la que creí que la 

¿FELICIDAD O MOMENTOS FELICES?

política y los políticos estaban al servicio 
del pueblo, no el pueblo al servicio de los 
políticos. “Santa inocencia” la mía. Ingenuo 
como yo solo. Cuántas  veces me habrán 
dicho que voy con el lirio en las manos, lo 
sé, pero quiero y deseo creer en la gente.

Pero volviendo al tema que nos trae 
aquí, os quería decir que yo presumo de 
ser un gran aficionado a la cocina y sus 
artes, con todo el saber y glamour que la 
acompaña, con las propiedades secretas de 
sus antiguas recetas, sus colores y aromas, 
el ingenio para realizar esas composiciones 
visuales tan agradables y placenteras, el 
fundado aprovechamiento de los recursos 
energéticos para proporcionar placer en 
forma de ingesta, combinación de elementos 
químicos con una apariencia más o menos 
extraordinaria, tanto como para provocar 
enfermedad y pecado de gula. Pensar en 
cómo queda el cuerpo después de un buen 
empacho.

Y como no, por supuesto, no puedo 
olvidarme de alabar hasta la saciedad sus 
inestimables propiedades profiláctico-
curativas, indudablemente, tanto para el 
cuerpo como para el alma. Aunque creo 
que el cuerpo las aprecia más.

Combinados ambos aspectos, 
la alquimia médica y la cocina, 
inteligentemente aderezado con un tercer 
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condimento, el ingenio, nos permite 
experimentar, elaborar e incrementar  
los ilimitados recursos culinarios del ser 
humano, al que tanta admiración profeso, 
a pesar de sus muchos y múltiples defectos. 

Alquimia, cocina e ingenio, entiéndase 
como aspectos o condimentos, los tres 
juntos, que en este mundo conforman el 
laboratorio básico de la química cotidiana, 
o para entendernos, los fogones del día a 
día, siendo responsables de una buena 
parte de la fórmula para “vivir bien y ser 
feliz”, autentica riqueza inmaterial (a veces 
no tan inmaterial) que todo individuo busca 
en alguna fase de su vida y solo algunos 
afortunados encuentran. 

 No es coincidencia que disfrutemos 

del comer al menos 3 veces al día, 
desayuno, comida y cena. Fijaros que los 
medicamentos también se dan con el 
desayuno, comida y cena. Algunos con más 
suerte son cada 6 horas y disfrutan de la 
merienda y el aperitivo, benditos ellos 

 La felicidad no existirá, pero 
momentos felices sí, y si no que te lo 
cuenten delante de un buen plato de jamón 
de bellota bien cortado y una botella de 
buen vino tinto de la tierra. 

Eso que es sino un momento feliz.

La felicidad posiblemente no exista, pero 
los momentos felices SI, disfrutar de ellos.

S. GALLARDO

GRATITUD

Apreciados señores/as:

En primer lugar, saludarles cordialmente 
y a continuación  me gustaría destinar 
estas líneas al CAP  de Can’Oriac para 
agradecerles la labor que en él llevan todos 
los profesionales.

Junto a mi esposo Carles, dado que este 
verano necesitamos los servicios de urgencia 
del mismo, tuvimos la ocasión de ver como 
realizan su labor desde información hasta 

la visita médica.

Es por ello, porque hemos vivido 
amabilidad y buena atención, creo que es 
justo dejar constancia.

Somos conscientes que a veces no hemos 
valorado suficiente las visitas cotidianas. 
No debe ser fácil atender y programar 
diariamente el volumen de pacientes que 
necesitamos de atención médica.

Gracias por la atención y actitud que 
hemos percibido cuando hemos necesitado 
los servicios como pacientes. Nos es 
grato constatar que hemos sido tratados 
y visitados correctamente, dándonos 
seguridad.

Gracias por estar ahí, ese grupo de 
profesionales con responsabilidad y 
humanidad.

Gracias de todo  corazón.

VICENTA DEGRÀCIA MORÉ                    
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LA MEJOR ENERGÍA ES AQUELLA QUE NO SE CONSUME
 La energía nos sirve para desplazarnos, 

trabajar, limpiar, cocinar, disfrutar del ocio 
o relacionarnos. Calentarnos en invierno y 
no pasar calor en los duros estíos. Los seres 
vivos la obtenemos de los alimentos de 
origen vegetal o animal. Todo es energía y 
de ella y su gestión dependemos. La energía 
ni se crea ni se destruye solo se transforma. 

Las fuentes originales de energía son: 
la obtenida de los derivados del petróleo, 
el gas y el carbón por un lado y por otro la 
electricidad. Todos ellos sirven para mover 
el mundo. La energía puede ser renovable 
o no.

Los desplazamientos de personas y 
mercancías, si exceptuamos el transporte 
por ferrocarril movido con electricidad, 
aunque aún quedan trenes utilizando 
gasóleo para su desplazamiento, se 
produce mayoritariamente gracias a los 
hidrocarburos: el gasóleo, la gasolina y el 
queroseno. Las zonas frías sin red de gas 
utilizan para calentarse gasóleo, carbón 
mineral o vegetal, leña o electricidad. 
Los hospitales disponen de grupos de 
generadores de gasóleo en caso de fallo en 
el suministro eléctrico. Grandes empresas 
y conglomerados industriales también 
cuentan con dichos generadores. 

La electricidad hace que nuestra vida 
sea más cómoda, relajada, distendida y 
podamos disponer de tiempo para el ocio 
u otras. 

Los recursos naturales pueden ser 
renovables o/y agotables. Los renovables: 
el viento, el sol, la biomasa y el agua. Los 

agotables: todos los recursos minerales y la 
gran familia de los hidrocarburos.

El 24 de febrero del año 2022 se inició 
un conflicto bélico en Europa, uno más 
de los que asolan este planeta en el que 
vivimos. Ese conflicto, nos afecta a todos e 
incidirá aún mucho más en nuestras vidas. 
Todos los indicadores van en esa línea. 
Volviendo al asunto de la energía, sabemos 
y conocemos los efectos que ella, y sobre 
todo su uso y gestión tienen en nuestro día 
a día. Me refiero al incremento de costes 
en todo tipo de actividades y servicios 
que podamos necesitar y necesariamente 
emplear. Nadie puede dejar de comer, 
respirar o beber. Tampoco no tomar sus 
medicamentos, si tenemos o padecemos 
enfermedades crónicas o puntuales. El que 
trabaja debe de desplazarse a su lugar de 
trabajo.

Dice el título de este artículo: “la mejor 
energía es la que no se consume”. ¿Qué 
quiere decir esto? La respuesta puede ser 
distinta, de hecho, lo es, en función de la 
posición social y económica que se tenga, 
el modo de vida, las creencias, etc. Todos 
vivimos en un planeta llamado Tierra y 
algunos, además, en un barrio llamado Ca 
N’ORIAC.

¿Qué se puede hacer ante lo que 
viene? Ahorrar, no gastar más energía 
de la necesaria. Los que puedan, 
aprovechar las ayudas que la Unión 
Europea destinará para el aislamiento 
de las viviendas, el cambio de ventanas. 
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Días pasados, el 17 de Agosto, en la 
Parroquia del Barrio, la del Sagrat Cor, 
se realizó un funeral. Era en memoria de 
Vicente Lorente Nicolás y de su esposa 
Maruja.

La Iglesia, completamente abarrotada, 
tenía también presentes a representantes 
de diversas entidades de Sabadell, además 
de varios políticos de nuestro Ayuntamiento, 
incluida la alcaldesa Marta Farrés.

Para muchos vecinos del barrio el nombre 
de Vicente Lorente Nicolás les decía mucho. 
Puede que otros no lo conocieran a pesar 
de ser durante años el presidente y cabeza 
visible de la Fuensanta, y por tanto, de la 
Hermandad de la Virgen de la Fuensanta. 
Pero ¿por qué este Homenaje para el 
responsable de una entidad religiosa, 
cristiana?.

Aquellos que gustan de conocer el 
barrio de Ca N’Oriac, sí saben la labor de 
esta asociación en esta zona del norte de 
Sabadell.

En los años cincuenta los únicos 
servicios que tenía el barrio de tipo social 
de los que gozamos ahora y que suelen ser 
municipales, los creaba, dirigía y mantenía 
la Hermandad de la Fuensanta.

Escuela, deportes, clases de adultos, 
diversiones, reuniones donde se planteaban 
los problemas comunes, estaban creadas y 
dirigidas y, en lo que se podía, solucionadas 
con los medios y restricciones de la época, 
por esta Hermandad. También por su cura.

Eran tiempos 
difíciles, y el 
régimen, a 
pesar de todo, 
los toleraba. 
No reclamaban 
libertad, ni 
p o s i b l e m e n t e 
justicia, pero 
a y u d a b a n , 
entonces los 
únicos a paliar 
el abandono del 
A y u n t a m i e n t o 
franquista y de 
la Dictadura. Después ha continuado, con 
otros métodos, no vistoso, con su ayuda a 
las personas más necesitadas y, como no, 
con sus actos populares y religiosos.

Con los años, con la creación de la 
Asociación de Vecinos esas labores y más 
reivindicaciones fueron suplidas por los 
Partidos Políticos, por la Asociación de 
Vecinos.

Por eso este funeral en memoria de 
Vicente Lorente Nicolás, no sólo era 
un recuerdo del hombre de la familia 
de Vicente, en un sentido cristiano, fue 
también en Homenaje a una persona que 
durante muchos años ha representado a 
esa Hermandad, que supo estar en nuestros 
barrios, y a continuado, en los tiempos más 
difíciles de todos los vecinos desde la Gran 
Vía hasta la Ermita de Sant Julià. Vicente, 
gracias por tu constancia a favor de esa 
labor.

SIMÓN SAURA

CONTINÚAS PRESENTE, VICENTE

Estudiar las opciones de crear 
cooperativas autónomas de generación 
de electricidad; no olvidar que existe 
una fuente inagotable de energía: el sol, 
para calentar el agua. Racionalizar el 
consumo. Organizarse. 

Por último, les aconsejo la lectura 
de la obra: “PETROCALIPSIS. CRISIS 
ENERGÉTICA GLOBAL Y CÓMO (NO) LA 
SOLUCIONAREMOS” de Antonio Turiel 
Martínez

ALFONSO PERDIGUER BLASCO. SABADELL, 13 
DE OCTUBRE DEL AÑO 2022.
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Hace más de 30 años que las vocalías funcionamos en Sabadell y comarca.

Somos personas que confiamos en este servicio prestado por la Asociación de Vecinos.

Personas de 55 a 65 años consultar en nuestra vocalía

Font Canaleta, 61 08207 Sabadell
Tel. 93 724 31 63

e-mail: grupodecesos@avvcanoriac.es

Nuestro horario:
Martes y Jueves

 10h a 12h y de 17h a 19h

Todos los asociados pagan la misma cuota de 4,5€ al mes, excepto los de edades 
comprendidas entre 0 y 14 años que pagan 3€ al mes.

Servicios incluidos:
• Arca de madera fina, barnizada.
• Coche fúnebre.
• Un taxi de acompañamiento.
• Una corona de flores naturales con lazo de inscripción.
• Sala de velatorio.
• Cien recordatorios y trámites parroquiales según costumbres.
• Vestir, preparar al difunto y desinfectante.
• Registro Civil, trámites y médico que certifique el acta de defunción.
• Impuestos, tasas y gastos de inhumación.
• Gestión de documentación.
• Gastos de cementerio si ya tuviese sepultura en concesión, o adjudicación de nicho en el 

cementerio de la ciudad donde resida el asociado.
• Incineración si lo solicitan los familiares.
• Lápida mármol con dos floreros de acero inoxidable
• En caso de incineración retirada del marcapasos si lo hubiere.
• Asesoramiento y acompañamiento personal a la familia.

SOMOS LA VOCALÍA DE DECESOS
DE LA A.V.V. DE CA N’ORIAC
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VOCALÍA DE DECESOS

Como representante de la vocalía de decesos de nuestro querido barrio, quiero explicarles 
brevemente el proceso vivido y nuestras novedades por todo el grupo durante lo que llevamos 
del año 2022.

Ha vuelto a ser un año duro en cuanto a fallecimientos de nuestros socios, el numero sigue 
siendo elevado y creemos que pueden ser debidos a estos supuestos:

• Tenemos una población muy envejecida.
• Durante la pandemia muchas personas con ciertas enfermedades que necesitaban 

tratamiento no se han tratado.
• El COVID-19 aún está ahí, a niveles muy bajos, pero aún se están dando casos.

Datos defunciones:
Año 2020: pleno Covid    96 fallecidos.
Año 2021:    90 fallecidos.
Año 2022:  llevamos 86 fallecidos y faltan 2 meses para acabar el año.

Tema económico:
Las funerarias a principios de año hicieron una subida estimada de un 2% pero la realidad 

no ha sido así, la subida ha sido progresiva, pero ha sido bastante más, calculamos que sobre 
un 10% por el tema inflación.

Para que se hagan una idea; la media de los entierros era de unos 3112€ aproximadamente 
y vamos por 3400€.

TORRA prevé otra subida muy considerable para el próximo 2023 de un 6% 
aproximadamente. Esto significa que los precios se están disparando de forma muy brusca.  

Novedades:
Como novedades podemos ofrecerles:
• Bajada de precios a los menores con edades comprendidas entre 0 y 14 años, este grupo 

ahora solo paga 3€ al mes. La rebaja ha sido de 1,5€ mes.
• Canastilla regalo para nuevos socios de entre 0 y 2 años.
• Estamos trabajando para poner un contestador en nuestras oficinas 24h para cualquier 

urgencia relevante, solo es para casos de defunciones fuera de Catalunya que puedan 
ponerse en contacto con nosotros para poder proceder al trámite. 

• También estamos trabajando de volver a hacer los carnets de socios para vuestra 
comodidad, así es mas fácil el tramite en caso de defunción. 

Por último, ruego que en caso de cambio de numero de cuenta bancaria, domicilio, 
teléfono… nos lo hagan saber, ya sea presencialmente en nuestras oficinas, por vía telefónica 
o bien por correo electrónico.

Recuerden que es muy importante para nosotros y vosotros tener todos los datos bien.
Gracias por vuestra colaboración.

VOCALÍA DE DECESOS A.V.V. CA N’ORIAC HORARIO OFICINAS:
Font Canaleta, 61 08207 Sabadell  Martes y Jueves
Tel. 93 724 31 63     10h a 12h y 17h a 19h

e-mail: grupodecesos@avvcanoriac.es

Elisabet Torres Martínez, Coordinadora de la Vocalía de Decesos.



Boletín Informativo: A.V.V. Ca n’Oriac

AGRUPACIÓN DE VECINOS DE CA N’ORIAC
Font Canaletes, 61 - 08207 Sabadell     Teléfono 93 724 31 63

E-mail: avvcanoriac@canoriac.es
WEB: www.avvcanoriac.es

Facebook@Avvcanoriac
Envíanos tu opinión a boletinavv@canoriac.es

Presidenta: LOLI CEBREIRO CRESPO
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 JUAN AYLLON
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Cultura: PALMIRA GABERNET I PICOLO
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 JUAN GUIL
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 PEDRO MARTÍNEZ
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Colaboradores en las vocalías  ___________________ 
 JUAN GIL
 PURI FONCUBIERTA
 JAVIER CASADO
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LA JUNTA TELÉFONOS DE INTERÉS
AEROPUERTO DE SABADELL  93 728 21 00
AYUNTAMIENTO 93 745 31 00
AGRUPACIÓN DEFENSA FORESTAL 93 727 80 60
ALCOHÓLICOS ANÓNIMOS 93 317 77 77
ALUVISA ENLLUMENAT PUBLIC 671 742 331
AMBULANCIAS  061
ASSOCIACIÓ RADIO-TAXIS SABADELL 93 727 48 48
ASOCIACIÓN DEL CONSUMIDOR  93 488 16 16
ASSOCIACIÓ DE DIABETICS  93 727 02 47
AUTOBUSES URBANOS  93 710 79 51
BASURAS, RECOGIDA DE ENSERES  900 222 234
BIBLIOTECA DEL NORD  93 724 64 01
BOMBEROS  085
BOMBEROS SABADELL  93 726 00 80
BUTANO 93 726 03 44
CAMARA DE COMERCIO  93 745 12 55
CAP CA N’ORIAC 93 723 37 13
CAP SANT FELIX  93 712 29 59
CASSA AVERIAS  93 715 57 17
CENTRE CÍVIC CA N’ORIAC 93 723 14 95
CORREOS  93 725 17 90
DESPERFECTES AL CARRER  93 745 32 95
DIARI SABADELL  93 726 11 00
EMERGENCIAS  112
ENDESA AVERÍAS   800 76 07 06
ENHER AVERÍAS  900 77 00 77
ENLLUMENAT PÚBLIC 93 674 31 63
FF.CC. GENERALITAT   93 725 83 45
FUNERARIA, TANATORIO SABADELL 93 727 74 00
GAS NATURAL AVERÍAS 900 75 07 50
GUARDIA CIVIL  062
GUARDIA CIVIL  93 719 36 10
HOSPITAL SABADELL  93 723 10 10
INEM   93 712 25 27
INFORMACIÓN CIUTADANA  010
INSTITUT CATALA DE LA SALUT  93 712 29 59
ITV  SABADELL  902 930 200
ITV VALLES OCCIDENTAL  93 780 75 55
JUZGADOS  93 745 42 06
LLIGA PROTECTORA ANIMALS  93 726 72 27
MOBILITAT, TRANSIT I TRANSPORTS 93 745 32 65
MOSSOS D’ESCUADRA 088/93 720 20 00
ATENCION VICTIMAS  MALTRATO 900 900 120
ONCE  93 725 82 36
POLICIA MUNICIPAL  93 745 32 61
POLICIA MUNICIPAL  092
POLICIA NACIONAL  091
PROTECCIÓN CIVIL  93 745 32 61
RADIO GRÚA  93 726 77 77
RADIO TAXI CATALUNYA  93 716 62 62
RENFE 902 240 202
TELÉGRAFOS 93 725 17 90


